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MENSAJE DE APERTURA DEL 37º PERÍODO DE SESIONES ORDINARIAS DE LA LEGISLATURA, A 

CARGO DEL GOBERNADOR DE LA PROVINCIA.  

SR. PRESIDENTE (Urlich).- Seguidamente escucharemos las palabras del señor gobernador de la 

Provincia, don Roy Abelardo Nikisch, para dar por inaugurado el 37º período de sesiones ordinarias de 

la Cámara de Diputados. 

SR. GOBERNADOR (Nikisch).- Señor presidente de la Legislatura, señores diputados: Vengo hoy, como 

gobernador de la Provincia, a ratificar mi compromiso de trabajo fecundo y comprometido con el 

pueblo del Chaco, con la solidaridad como principal regla de convivencia y con el sacrificio como 

herramienta indestructible en la decisión de la tarea cotidiana. En la continuidad del trabajo, hoy nos 

convocamos para repasar juntos el camino que ya desandamos y para fortalecer los lazos 

institucionales, al dar inicio a un nuevo período de sesiones ordinarias de esta Cámara de Diputados.  

Seguramente habremos de compartir que después de tantos años de vaivenes y modelos egoístas que 

destruyeron todo a su paso, el país ha iniciado a conciencia un camino de crecimiento. Es por ello que 

los argentinos vivimos un tiempo de reinicio, de volver a empezar y esos nuevos aires nos envuelven 

también a los chaqueños. Las mujeres y los hombres de este país estamos asumiendo día a día el 

protagonismo en un contexto nacional que favorece a quienes creemos en el esfuerzo, en el trabajo a 

destajo. El Chaco jamás estuvo aislado del rumbo nacional y por ello, por ejemplo, todas las tratativas 

relacionadas con la reformulación de la deuda externa significan una llave maestra para saber cuánto 

oxígeno tendremos en los años por venir para desarrollar, o no, políticas de crecimiento en cada 

provincia argentina.  



 

 

A nadie debe sorprender que dependamos del contexto del país porque, en primer lugar, es una 

consecuencia lógica de la organización social, política y económica de la Argentina, pero además desde 

nuestras más profundas convicciones ideológicas, sentimos el espíritu de ser una gran Nación. De 

todos modos, hay que tener presente que más allá de lo que las circunstancias definan en la Capital 

Federal, siempre el factor esencial va a estar en nuestras propias manos, en nuestras propias ideas, en 

nuestras propias fuerzas, en nuestra voluntad cotidiana para levantarnos -después de cada tropiezo.  

Sabe el pueblo del Chaco que soy un hombre que cree profundamente en Dios y a él lo invoco para 

pedir que me dé la tenacidad y creatividad para la lucha cotidiana. Así he enfrentado cada día de este 

primer año de mandato. Con desafíos diarios fui aprendiendo también en qué circunstancias son 

necesarios los cambios más profundos y fui forjando una férrea voluntad para asumir los avatares de 

la vida como oportunidades para aprender.  

Aquí estoy, dispuesto a sostener ante esta Legislatura y ante cada habitante de nuestro suelo 

provincial una renovada apuesta por la esperanza. Este llamado significa además reconocer las voces 

de nuestra gente que con la mayor honestidad ha respaldado las acciones que supimos hacer de la 

mejor manera, así como nos hizo saber los reclamos por las cuestiones aún pendientes.  

Pero estamos en marcha y creo que demostramos cabalmente que no hemos improvisado jamás. 

Hemos desarrollado políticas públicas activas basadas en diagnósticos profundos, hechos a conciencia, 

con la mayor sinceridad, sin esconder nada. Por eso, sé que la gente va a escuchar este llamado con 

absoluta claridad.  

Durante el 2004, hemos tropezado con un sinnúmero de inconvenientes, desde la mala fe de algunas 

estructuras burocráticas nacionales -como cuando enfrentamos la injusta discriminación contra las 

carnes chaqueñas hasta duros golpes de la madre Naturaleza, como las impresionantes lluvias de 

noviembre que anegaron el Sur y Sudoeste provincial. Como siempre, nuestras acciones tuvieron todo 

el vigor y estuvieron siempre orientadas a la gente y así fue como logramos excelentes resultados.  

Esto determinó el reconocimiento para todo el Norte argentino, región históricamente postergada. 

Gracias a la unión que estamos consolidando entre las provincias, podemos mirar hacia el futuro con fe 

en recuperar condiciones dignas para nuestra gente, a partir del compromiso de la Nación de 

concretar grandes obras de infraestructura que equiparen las condiciones de vida de nuestros 

habitantes, con el resto del país. Han pasado muchos años para que nos escuchen pero lo logramos, 

porque hace mucho tiempo que sosteníamos en todos los foros que ninguna economía regional podría 

sobrevivir, por más privilegios que le haya brindado la Naturaleza, sin claras y activas políticas 

nacionales de desarrollo.  

Aquí estamos, en este año 2005, dispuestos a trabajar para sobrellevar cuestiones, aún por resolver. 

Somos semillas de la misma planta y nuestra inquebrantable voluntad de crecer no será rota ni con las 

peores adversidades. Por eso he venido hoy a realizar un breve repaso de lo que hemos realizado en 

nuestro primer año de gestión para, al mismo tiempo, reanudar el compromiso con las mujeres y los 

hombres que levantan al Chaco en sus hombros cada día. Porque la tarea es responsabilidad de todos, 

pero fundamentalmente de quienes somos gobernantes para garantizar por intermedio de políticas 

activas del Estado, que la democracia como modelo de vida sirva a la dignidad de la gente.  

Nuestras propuestas llevadas a los hechos en programas de trabajo han sido claras porque siempre 

pusimos bases sólidas para iniciar cada acción: la Educación, la Producción y la Salud. Esas premisas 

son nuestra luz guía y, aunque a la vera del camino haya siempre agoreros y cómodos criticones, con 

ellas seguiremos adelante porque, con el tiempo, la verdad siempre triunfa si va de la mano del trabajo 

y de la honestidad. 



 

 

Lo prometí recorriendo todo el Chaco, lo anuncié el día que asumí este desafío de ser el gobernador de 

los chaqueños y lo ratifiqué cada día de mi gestión: la Educación es y será el eje transversal de nuestras 

políticas públicas. Para profundizar todo lo realizado en esta área y todo lo que pretendemos hacer, 

quiero repasar antes, con ustedes, algunos temas.  

En marzo de 2004 fuimos la única provincia que instaló abiertamente el debate acerca de la educación 

que nuestro pueblo quiere, convocando al Foro Educativo. Propusimos al Chaco un debate profundo, 

sincero y despojado de intereses personales para permitir en cada municipio, con sus líderes a la 

cabeza, que se convocaran a las fuerzas políticas, religiosas, gremiales, alumnos, docentes, padres y 

fuerzas vivas. Hoy podemos asegurar que esta convocatoria logró abarcar a la Provincia en su conjunto 

y algunos municipios ya elevaron sus conclusiones. Los ejes temáticos han sido elegidos con el espíritu 

democrático de no ocultar ninguna realidad. Hoy podemos asegurar que, por ejemplo, uno de los 

pedidos reiterados en varios foros, acerca de la situación edilicia de las escuelas, ya logró una 

respuesta efectiva del Estado con la decisión de refaccionar 282 escuelas chaqueñas, con una inversión 

total de más de 18 millones de pesos -obras en las que están involucradas empresas constructoras 

chaqueñas-, y que estarán en óptimas condiciones para el inminente inicio del ciclo lectivo.  

Antes de dar este paso, ya habíamos iniciado otras obras de construcción a nuevo, en algunos casos, 

ampliación o refacción de más de 120 edificios educativos, ubicados en 45 localidades, colonias, y 

parajes de nuestra Provincia, con una inversión superior a los 28 millones de pesos. Asimismo, hemos 

realizado aportes que uno a uno fueron sumando para mejorar la calidad de las condiciones de estudio 

para nuestros niños y jóvenes: veinte establecimientos han recibido sus cisternas para provisión de 

agua potable: una inversión de 320 mil pesos.  

Se invirtieron 500 mil pesos para dotar de salas informáticas a numerosas escuelas; 50 escuelas 

situadas en alejados parajes de nuestra Provincia, recibirán en poco tiempo sus paneles solares para 

dotar de energía eléctrica, a través de una licitación que ya está en marcha; 16.300 alumnos de familias 

carenciadas recibieron sus becas escolares; 150 mil libros de texto fueron repartidos gratuitamente en 

todas las escuelas del Chaco.  

Una importante inversión permitió la adquisición de bancos para escuelas de todos los niveles y 

modalidades del sistema educativo, totalizando 11 mil conjuntos escolares; 80 mil niños de 850 

escuelas de toda la Provincia fueron evaluados para su posterior tratamiento o entrega gratuita de 

anteojos, dentro del programa "Ver para Crecer", que comparten el Ministerio de Salud Pública y el 

Ministerio de Educación.  

Señores legisladores: Quiero abordar junto a ustedes, el análisis de una cuestión de crucial urgencia y 

cuyo desenlace puede definir la posibilidad de consolidar bases sólidas para los tiempos por venir.  

Desde el Gobierno de la Provincia se ha otorgado un importante incremento salarial a la docencia 

chaqueña consistente en la afectación de más de 82 millones de pesos.  

A partir del 1 de junio de 2004 se otorga un aumento salarial al sueldo básico de 48 pesos 

mejorándose al mismo tiempo los montos no remunerativos que se venían percibiendo. Dejar atrás un 

básico de 222 pesos significó modificarlo después de 13 años, en el que prácticamente estaba 

congelado. 

A partir del 1 de octubre de 2004, un nuevo aumento salarial llevó el básico del maestro de grado -

cargo testigo- a 295 pesos, mejorando nuevamente los montos no remunerativos a los sectores más 

postergados del sector docente, redondeándose un incremento salarial durante el 2004 de un 32,87 

por ciento, lo que ubicó al Chaco en el segundo lugar en el país, luego de Chubut, en esfuerzo 



 

 

económico y determinó que de los últimos lugares nuestra Provincia ocupe el noveno puesto en la 

grilla nacional de sueldos docentes, quedando trece provincias por debajo de la media chaqueña.  

Para decidir y sostener este enorme esfuerzo para la Caja de la Provincia hemos puesto en la balanza la 

convicción sobre la justa reivindicación que esperaban nuestros docentes y las verdaderas 

posibilidades presupuestarias, pues las restricciones económicas son habituales en nuestro país. Pese 

a este esfuerzo, que es conocido por todos los actores del sistema educativo, nuestros hijos no 

pudieron cumplir los 180 días de clases. La intolerancia en algunos casos, los criterios cerrados al 

diálogo y muchos otros factores que se mantuvieron en la oscuridad, atentaron contra la enseñanza 

que necesitan y merecen los niños y jóvenes chaqueños.  

De frente al inicio de un nuevo ciclo lectivo, invoco a Dios para que nos ilumine, para que despierte 

nuestras conciencias, para que armonice el contexto del diálogo y, entre todos, hallemos sobre la base 

del consenso y de la paz, el camino del entendimiento para que ningún niño sufra las consecuencias en 

su educación.  

Tenga por seguro el pueblo del Chaco que seguiremos siendo fieles a esta decisión apasionante de 

crecer de la mano de la Educación, camino que transitamos con políticas orientadas a mejorar 

sustancialmente una calidad educativa deteriorada, con falencias profundas, que incluso están por 

encima de nuestra propia realidad provincial. No nos quedamos en la retórica ni en las expresiones de 

deseos. Hemos gestado acciones educativas, cuyos resultados no se visualizan en el corto plazo, sino 

que superarán el propio tiempo de la gestión de gobierno.  

La puesta en marcha y la continuidad que se dio a numerosas iniciativas pedagógicas, involucrando 

todas las áreas curriculares posibilitó trabajar sobre distintos aspectos relacionados a lo institucional 

y a lo pedagógico, poniéndose énfasis en cuestiones fundamentales como la lecto-escritura; el bajo 

rendimiento escolar; ingreso, permanencia y continuidad en el sistema, así como la problemática 

generada por la deserción y la repitencia. Asimismo, el impulso dado a la capacitación docente estuvo 

orientado a propiciar una mayor solidez académica y profesional a la docencia en su conjunto 

direccionando sus efectos, en muchos casos, a los formadores de formadores, ya que consideramos 

que ello representa una base elemental para cimentar una oferta educativa de calidad.  

Estamos transitando y afianzando, cada vez más, el proceso de la descentralización educativa: 

orientado a optimizar de la mejor manera la propuesta de una educación mejor para todos los 

chaqueños, fundada en la firme decisión de este Gobierno de avanzar en la descentralización del 

sistema educativo provincial, habiéndose dado desde el inicio mismo de la gestión los pasos necesarios 

para ir concretándolo.  

Así podemos decir que se han optimizado fuertemente el trabajo y el rol de las direcciones regionales 

poli niveles, avanzando no sólo en la remodelación y adecuación de sus estructuras edilicias, sino que 

se las ha dotado del equipamiento informático suficiente y de los recursos humanos necesarios para 

dar respuesta a la gran franja de docentes chaqueños, especialmente del interior provincial, que hoy 

podrán encontrar en las propias sedes regionales las respuestas y demandas puntuales que 

constantemente eran requeridas en los ámbitos administrativos de la ciudad capital, y que en la 

mayoría de los casos tienen que ver con liquidaciones de sueldo, certificaciones de servicios y estado 

de trámites iniciados.  

Esta misma política de descentralización tiene entre sus objetivos básicos perfeccionar los 

mecanismos y las acciones que apunten al mejor seguimiento y orientación de los aspectos 

pedagógicos que, volcados en el aula, representan un elemento clave en la búsqueda de alcanzar una 

mejor calidad educativa. 



 

 

Con ese criterio designamos 46 supervisores técnicos de distintos niveles educativos, hecho que no se 

daba desde hace muchos años en la Provincia y que representa un impulso muy importante en la 

búsqueda de ir satisfaciendo muchos de los objetivos pedagógicos planteados.  

La tarea de estos equipos técnicos se vio reforzada con la provisión de mayores recursos económicos, 

y a partir del presente período lectivo se incorporarán los vehículos necesarios que asegurarán el 

cumplimiento de las actividades específicas que se vayan fijando, demandando ello una inversión 

económica importante y acorde a la dimensión de las metas establecidas.  

Es importante destacar que en atención a los lineamientos de la política provincial de jerarquización y 

profesionalización de la labor docente, se convocaron y concretaron concursos que aseguran la 

continuidad de la carrera.  

Entre otras acciones significativas se puede hacer referencia a la realización del Censo Nacional 

Docente, implementación del Proyecto “Mapa Educativo Provincial”, participación en el programa 

"700 Escuelas", atención de necesidades educativas de 578 internos de unidades penitenciarias 

federales y provinciales, incorporación de beneficiarios del Plan “Jefes de Hogar” a las escuelas para 

adultos, incorporación al sistema formal de alfabetizados del Plan "Nunca es tarde", realización del 

Primer Encuentro Provincial "Educación Bilingüe Intercultural".  

Creemos en lo que hemos hecho y en todo lo planificado para el futuro inmediato y sabemos que los 

beneficios habrán de germinar dentro del sistema educativo. Creemos también que quienes nos 

sucedan, dentro de tres años, sabrán profundizar las líneas trabajadas para crear, verdaderamente, un 

nuevo Chaco, en plena evolución, con la mejor enseñanza para sus nuevas generaciones, porque 

solamente con una educación del más alto nivel habremos de crear ciudadanos honestos, creativos, 

solidarios, innovadores y comprometidos con la construcción de una sociedad mejor.  

Conscientes de los nuevos paradigmas y desafíos, elaboramos estrategias de vinculación de la Cultura 

con el campo económico-productivo, con las unidades académicas de la región y organizaciones 

sociales y culturales, instrumentando programas que permiten la participación activa de todos los 

sectores de la población en la creación, producción y disfrute de bienes y servicios culturales.  

Nuestras acciones estuvieron claramente orientadas a rescatar, proteger y valorar el patrimonio 

cultural y natural; apoyar y estimular la creación artística e intelectual; promover la cooperación e 

integración cultural; insertar a la cultura en el sistema productivo provincial contribuyendo al 

desarrollo potencial de las micro regiones.  

Hemos organizado, asistido y colaborado en todos los acontecimientos fundamentales de la vida 

cultural: la Bienal Internacional de Esculturas en la Plaza “25 de Mayo de 1810”, Festival "Chaco a todo 

rock", "Danzarte 2004", Feria del Libro, Encuentro Nacional de Poetas, festivales de selección de 

folcloristas para los grandes encuentros nacionales en Cosquín, Laborde y Baradero.  

Para este año nos hemos propuesto líneas muy claras de trabajo como: afianzar la aplicación de 

Agenda 21 para la Cultura, la experiencia piloto en la Isla del Cerrito y Las Palmas, y de Eco-Museos en 

Colonia Benítez y Misión Nueva Pompeya.  

Recuperar y afianzar el sistema cooperativo, desarrollando acciones concretas de concientización y 

modos de producción con base en el Museo del Cooperativismo en Margarita Belén.  

Crear circuitos de turismo cultural y el desarrollo del mercado artesanal en la Provincia. 



 

 

Consolidar y promover la difusión e inserción de la cultura chaqueña incentivando el intercambio de 

artistas, profesionales, compositores, directores y de acciones concretas como el Foro Provincial 

"Pensar la Cultura", el Encuentro Nacional de Directores de Museos, el Seminario de Periodismo 

Cultural, la Feria de Artesanía Aborigen, los concursos y recitales para promover nuevos valores 

musicales, por mencionar algunos ejemplos.  

En un año de estricta aplicación de nuestras políticas sanitarias, hemos logrado reducir en 6 puntos el 

índice de mortalidad infantil (de 27,3 por mil en el 2003, pasamos a 21 por mil en noviembre de 2004). 

También hemos disminuido sensiblemente los registros de mortalidad materna y de desnutrición 

infantil. Estos logros fueron posibles porque intensificamos la estrategia de atención primaria 

asegurando la mejor calidad de atención en cada rincón del Chaco y porque se sostuvo un trabajo que 

es único en el país, coordinado entre la Dirección de Estadísticas Sanitarias y el Registro Civil de la 

Provincia, que nos permite tener al día nuestras estadísticas sobre hechos vitales y sanitarios.  

También podemos destacar como logro de nuestras políticas sanitarias la ampliación en más de un 20 

por ciento de la capacidad de atención en los servicios de Salud en toda la Provincia, lo cual aspiramos 

a sostener y ampliar durante este 2005. Esto está relacionado con acciones específicas, como la 

habilitación de los cuatro centros de Referencia Regional del Área Metropolitana, dotados de salas de 

rayos, más personal y guardias médicas durante las 24 horas, que ya atienden a más de 10 mil 

consultas mensuales cada uno.  

Para que la calidad de atención sea de excelencia en cualquier punto del Chaco hemos avanzado con 

obras en toda la geografía provincial. Así, se refaccionaron y ampliaron 17 hospitales, 14 centros de 

salud y 26 puestos sanitarios. Se licitó la construcción a nuevo de los hospitales de Villa Ángela (en los 

que invertimos casi dos millones de pesos) y de Coronel Du Graty (en el cual invertiremos 500 mil 

pesos), los que estarán funcionando a pleno este año. También en seis meses más serán inaugurados 

ocho nuevos centros de salud, distribuidos en Presidencia Roque Sáenz Peña, Juan José Castelli, Villa 

Ángela, Barranqueras y Resistencia.  

Sin dudas, el elemento clave en la mejor atención sanitaria ha sido la habilitación integral del Nuevo 

Hospital “Perrando”. Este gigante de la salud incorporó definitivamente más de 380 camas, siete 

quirófanos, salas de Neonatología, consultorios externos, salas de espera con un confort óptimo para 

pacientes y profesionales que allí trabajan. Esto se sumó a la habilitación realizada en junio, del Centro 

de Diagnóstico por Imágenes, único en la región por sus características técnicas. Ahí tenemos el Nuevo 

Hospital “Perrando” que nos merecíamos los chaqueños. Se trata del complejo sanitario más 

importante de toda la región, con una excelente calidad de atención y una altísima capacidad 

tecnológica para resolver problemas a cualquier habitante de nuestro Chaco.  

También durante este año vamos a desarrollar e implementar un sistema de información creado por 

E.Com. Chaco y el Ministerio de Salud Pública, para que cada chaqueño tenga su historia clínica única 

informatizada, de tal manera que el sistema sanitario tenga perfectamente al día la situación de cada 

habitante y así pueda resolver la mejor atención en el menor tiempo posible. Durante el 2005 se 

conectarán a este sistema los hospitales “Perrando” y “Pediátrico”, y para el año próximo tenemos 

prevista la interconexión de todos los hospitales de la Provincia.  

Actualmente tenemos en marcha más de 20 programas específicos, entre los cuales destaco el 

Programa de Salud Reproductiva, que ha aumentado su cobertura en más del 30 por ciento en el 

último año, llegando así a más de 60 mil mujeres chaqueñas.  

Otros fueron diseñados durante el 2004, como el Plan Integral de Salud Mental que nos permitirá 

enfrentar flagelos de urgente actualidad como son las adicciones, la atención y contención de 



 

 

adolescentes y el registro de discapacidades. También ya iniciamos como provincia pionera el Plan 

“Nacer Chaco", cuya responsabilidad compartimos con Nación y que, cuando lo tengamos plenamente 

desarrollado, protegerá a más de 110 mil niños y a las 22 mil embarazadas aproximadamente que se 

registran por año en la Provincia.  

Las obras construidas, la incorporación de tecnología de punta en los equipamientos y la organización 

de toda la estructura con ampliación de horarios de atención en los hospitales y en los centros de 

salud, forman parte de la decisión política de este Gobierno, pero ninguno de los resultados hubiera 

sido posible sin el sacrificio anónimo y cotidiano de miles de trabajadores de la salud pública a los que, 

en nombre de todo el pueblo del Chaco, quiero ofrecer un genuino reconocimiento. 

Por otra parte, en razón de la demanda creciente de la población al sistema público, hemos 

incrementado las partidas presupuestarias destinadas a la compra y a la provisión de medicamentos 

destinados a cubrir el tratamiento farmacológico de la mayoría de las patologías prevalentes, a través 

de un aceitado mecanismo de gestión en el marco del Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo 

(P.N.U.D.), con complemento del Plan “Remediar” que desde la Nación ofrece provisión normalizada y 

con seguimiento continuo para el primer nivel de atención.  

Siguiendo con la línea de provisión de medicamentos quiero destacar y compartir con ustedes esta 

feliz coincidencia de distintos estamentos del Estado para que el Laboratorio de la Facultad de 

Agroindustrias de la U.N.N.E., con sede en Presidencia Roque Sáenz Peña, ya esté produciendo 

medicamentos. La Provincia aportó 200 mil pesos para ampliar la producción y la investigación en este 

Laboratorio y sé que desde la Nación también se consiguieron fondos, lo cual me da una enorme 

satisfacción, porque entre todos estamos apuntalando este ejemplo de sacrificio en el trabajo y de 

idoneidad de nuestros profesionales.  

Quiero ratificar que, después de mucho esfuerzo, el Chaco logró la habilitación formal de su avión 

sanitario, tanto de parte de las autoridades del Ministerio de Salud de la Nación como de la Fuerza 

Aérea Argentina. Esta unidad fue perfectamente equipada con tecnología de punta y está a disposición 

del Chaco para resolver traslados de emergencias.  

Desde la visión, los valores y la definición estratégica de la Organización Salud, se han desarrollado 

varios temas que intentan brindar el marco organizacional y los objetivos generales y específicos, a 

partir del diagnóstico de situación de la Salud en la Provincia del Chaco. Esto es posible de ejecutar 

sobre la base de una fuerte definición política e ideológica, que excede a la declamación por sí misma y 

que sostenida en la gestión se orienta a lograr este fin último, que es la dignidad del Hombre. 

El Estado, es capaz hoy de recuperar su función rectora a través de un fuerte componente ideológico, 

de utilizar la política como ciencia y herramienta para promover el desarrollo de una sociedad sana, en 

todo sentido, una sociedad que recupere valores indiscutibles de solidaridad y cultura de trabajo, del 

no desprecio por lo público, y de todos aquellos superadores, alejando el fantasma del atraso y el 

conformismo y de esta manera retroalimentar a ese Estado que somos todos y cada uno de los 

habitantes de nuestra Provincia.  

Como siempre lo sostuve, la Salud es un derecho inalienable de la gente, que debe ser garantizado por 

el Estado. Por esa razón, además de prestar permanente atención sobre el sistema sanitario público 

hemos mantenido en alerta la mirada sobre el Instituto de Seguridad Social, Seguros y Préstamos 

(In.S.S.Se.P.), con el pago al día de las prestaciones de la Obra Social, de la cual depende la atención de 

casi 200 mil comprovincianos. Una administración sensata, eficiente y eficaz viene consolidando a la 

obra social provincial como una de las mejores del país.  



 

 

Además, pusimos fin, después de muchos años, a la emergencia previsional, lo cual era reclamado 

insistentemente por los jubilados chaqueños, quienes recuperaron la movilidad de sus haberes. En 

otra decisión clave resolvimos cancelar la deuda que nos permitió devolver 2.400.000 pesos a los 

jubilados municipales y 12.100.000 pesos a los jubilados provinciales correspondientes a 

bonificaciones congeladas durante los 12 años de la emergencia previsional. Además, la Provincia ha 

cancelado la totalidad de la deuda que tenía con el In.S.S.Se.P. al 31 de diciembre.  

En función de las condiciones sociales y económicas de nuestra Provincia, una premisa fundamental 

es, y seguirá siendo, el fortalecimiento de los planes sociales sobre la base de las gestiones asociadas, la 

integralidad de las acciones y la descentralización de estas po líticas. Sin desatender las emergencias, 

iremos profundizando el perfil productivo de los programas que estamos desarrollando y que miran 

hacia el futuro con la meta de dar herramientas y condiciones para que cada familia se dignifique 

desde el trabajo genuino.  

Aseguraremos el funcionamiento de los 1.300 comedores infantiles y escolares que dan cobertura a 

140 mil niños de 2 a 14 años, cuyo presupuesto anual es de 12 millones de pesos. 

 Reforzaremos la asistencia alimentaria, a través del Plan Materno Infantil, que actualmente entrega 

700 mil kilos de leche por año para 47 mil beneficiarios entre niños normales, desnutridos y 

embarazadas, otorgándoles además control médico, evaluación nutricional, educación alimentaria, 

vacunas y medicación.  

Mantendremos el refuerzo a los comedores escolares a través del convenio que firmamos con la 

Nación, en junio del año pasado, con el Programa denominado "El hambre más urgente", que significó 

una inyección de 7.200.000 pesos anuales. Estos recursos fueron descentralizados desde el Sistema 

Alimentario Provincial para que sean administrados por cada municipio.  

Vamos a sostener la vigencia del bono social Aipo, gracias al cual en este año se beneficiaron 50 mil 

familias humildes del Chaco, con descuentos del 50 por ciento en sus boletas de agua y de luz.  

Mantendremos la convocatoria a los Encuentros Regionales de Jóvenes Protagonistas, que en el 2004 

fueron un espacio de participación de 60 mil jóvenes chaqueños en actividades socio-culturales, 

formativas, recreativas y cívicas.  

Profundizaremos los alcances del "Proyecto Nacional de Inclusión Juvenil" (INCLUIR), destinado a 

jóvenes de 18 a 25 años en situación de pobreza, con bajo nivel de escolaridad o baja calificación 

laboral. Allí intervendremos en lo que signifique el desarrollo de capacidades productivas, 

capacitación en oficios y formulación de proyectos productivos, fortalecimiento institucional de 

organizaciones no gubernamentales que trabajen con jóvenes, y áreas de juventud municipales. Ya han 

logrado su aprobación 225 proyectos de capacitación en 28 localidades del Chaco, lo cual nos permite 

un punto de inicio con la capacitación para 5 mil jóvenes que tendrán incluidos conceptos como 

liderazgo, voluntariado, responsabilidad social y práctica solidaria.  

Potenciaremos el funcionamiento de los consejos consultivos locales en toda la Provincia, valorando la 

visión y el rol protagónico y de incidencia que tienen en la definición de las prioridades en materia de 

políticas sociales. Estos espacios asociativos y de debate multiactoral y multisectorial, sirven con sus 

periódicas reuniones para democratizar información sobre su conformación, sobre planes “Jefes y 

Jefas de Hogar”, sobre estado de los proyectos y sobre necesidades de fortalecimiento de su accionar.  

Pondremos en marcha, con estrategias de capacitación y construcción de redes solidarias, el Proyecto 

"Familias y Nutrición" presentado en diciembre del año pasado y desarrollado en cooperación con 

UNICEF para fortalecer a las familias en su función básica de sostén y crianza de sus hijos, 



 

 

alimentación, nutrición y cuidado de la salud. Inicialmente trabajaremos en cuatro localidades: General 

José de San Martín, Villa Ángela, Las Breñas y Pampa del Indio.  

Reforzaremos las acciones de atención y protección de niños en estado de vulnerabilidad social, a 

través de las Casas del Sol, que tienen bajo su custodia a 4.700 chicos en toda la Provincia. Ya hemos 

registrado otros 2.600 casos que demandan nuestra intervención en las zonas estratégicas por 

diferentes motivos como ser: abuso, maltrato, violencia, conflictos vecinales, abandono; todo lo cual 

nos subraya la necesidad de profundizar esta tarea.  

Insistiremos con la convocatoria a la participación comprometida de la ciudadanía, que a través de la 

línea 102 nos informó durante el año pasado de 14.704 casos de chicos en la calle, lo cual nos habla de 

un promedio de 1.225 llamadas mensuales. Quiero reconocer que en general, la población entendió el 

mensaje de nuestra campaña para no dar monedas a estos niños y nos acompañó en la tarea de 

seguimiento y atención personalizada.  

También se ha brindado atención y contención a los ancianos que por distintas causas se encuentran 

en estado de abandono, desamparo, a través de los hogares de internación, comedores, viviendas 

protegidas, hogares de día. Para asistir y dar contención a las personas adultas en situación de calle, 

que por motivos diversos han hecho de la vía pública su hábitat, se ha habilitado la "Posada del Buen 

Pastor" con capacidad para 32 personas donde se les brinda la cena, un lugar para higienizarse, cama y 

desayuno. Esta contención significó además, en muchos casos, elevar la autoestima y ayudar a 

proyectar su vida futura. Se prevé para el presente año establecer un trabajo coordinado con 

organismos no gubernamentales para generar vínculos que permitan alternativas para su reinserción 

social.  

Sostendremos la tarea de huertas familiares y escolares que actualmente tienen asistencia semanal 

para su mantenimiento y funcionamiento. 

Profundizaremos las actividades educativas y asistenciales del Programa Provincial de Prevención y 

Contención de Madres Niñas, que es coordinado desde la Subsecretaría de la Mujer, con un claro 

objetivo para resolver desde el amor y la educación, esta problemática que define uno de los aspectos 

más urgentes en nuestra red social, para que realmente las mujeres chaqueñas puedan tener 

condiciones de equidad social e igualdad de oportunidades. Proseguiremos con las tareas de 

capacitación y de atención en toda la Provincia relacionadas con la prevención del cáncer de cuello 

uterino, ya iniciado en el 2004 y que se sumará a otras iniciativas que definirán el Programa de 

Fortalecimiento y Mejoramiento de la calidad de vida de la Mujer Chaqueña. (Aplausos). Este conjunto 

de acciones que estarán en marcha, apuntarán al desarrollo integral de nuestras mujeres en aspectos 

prioritarios de su vida, como la salud, la educación, el acceso a oportunidades laborales, la no violencia 

y demás cuestiones de género.  

En articulación con otras áreas de gobierno y organismos privados se trabajará durante el 2005 en la 

prevención del embarazo precoz y la contención de las madres niñas y adolescentes, con acciones que 

buscan generar una visión responsable de la sexualidad y una comunicación amplia con los padres. Se 

busca reducir los índices de embarazo precoz. Se capacitó para esto a 120 personas.  

Profundizaremos el rol social que le cabe al Deporte, como factor de contención de nuestros niños y 

jóvenes y de formación integral. De tal manera avanzaremos con el desarrollo deportivo local con el 

cual ya hemos creado 56 áreas de deportes y 36 consejos asesores en distintos municipios. Asimismo, 

volveremos a convocar a los Juegos Chaqueños, que en su última edición fueron protagonizados por 80 

mil jóvenes de los 68 municipios de nuestra Provincia. También continuaremos con la implementación 

de escuelas de formación deportiva en sectores sociales vulnerables identificados por la Secretaría de 



 

 

Desarrollo Social. Este proyecto permitirá a mediano plazo la descentralización efectiva de recursos y 

programas a las organizaciones deportivas municipales para una mejor y mayor atención a las 

poblaciones deportivas locales y de nuestra Provincia. La inversión de este proyecto a cuatro años 

demandó solamente el 2004 de 600 mil pesos.  

El Pro.D.E.F. permite generar una nueva concepción de la educación física y el deporte enmarcada en la 

premisa de la construcción del sujeto íntegro y comprometido con su propia identidad. Este programa 

a cuatro años también ha tenido una inversión de 300 mil pesos.  

El programa de asesoramiento técnico y apoyo financiero a las entidades deportivas, permitió en el 

2004 coejecutar acciones deportivas, sociales, educativas y sanitarias con más de 200 entidades 

deportivas de toda la Provincia. Las ayudas financieras se orientaron previa presentación de proyectos 

por parte de las entidades deportivas y se cubrió con ello las demandas basadas en la enseñanza y 

formación deportiva del ámbito federado, la organización de eventos provinciales, regionales y 

nacionales, la adquisición de materiales y equipamiento deportivo y la refacción y mantenimiento de 

pequeñas instalaciones deportivas. Este programa tuvo una inversión de 700 mil pesos.  

Desde el primer día de gestión he dado instrucciones muy claras para realizar una administración 

financiera prolija y ordenada de las cuentas públicas. Hemos sido al extremo fieles a este concepto, 

tanto cuando tuvimos que programar día por día los desembolsos de acuerdo con las disponibilidades, 

como cuando los niveles de recaudación se incrementaron. Los niveles de ingresos del trimestre mayo, 

junio y julio no se mantuvieron constantes hasta fin de año, lo cual demostró la importancia de cuidar 

una adecuación irrestricta a las disposiciones presupuestarias, como parámetro de eficiencia y 

transparencia en la administración pública. Quiero destacar que no solamente cumplimos con el 

presupuesto vigente, sino que hemos presentado a esta Legislatura el proyecto de Presupuesto para el 

2005 en un todo de acuerdo con nuestra Constitución.  

Esta seriedad en el manejo de los recursos públicos es el mismo fundamento por el cual fuimos una de 

las primeras provincias en sumarnos al Consejo Federal de Responsabilidad Fiscal, creado desde la 

Nación para acotar las pautas fiscales, para velar por su cumplimiento y para definir programas de 

financiamiento de la deuda pública. Esto ha significado un paso más en el camino iniciado con el 

Régimen de Responsabilidad Fiscal, que significa, ni más ni menos, que un acuerdo de estricto 

cumplimiento mutuo para la ejecución de los gastos públicos. Estos espacios sirven para consolidar 

ámbitos de convivencia fiscal, en los cuales la Nación y las provincias puedan discutir y definir en 

términos técnicos y políticos las tareas compartidas y las responsabilidades de cada jurisdicción. Es 

decir que buscamos siempre dar previsibilidad a las cuentas públicas, que la Provincia sepa con qué 

recursos cuenta, cuáles son sus límites para gastos e inversiones, de tal manera que los empleados y 

jubilados sepan cuándo cobran, que tengan su obra social y otros beneficios al día. En otras palabras, 

ratificamos nuestra política económica comprometida con la gente y con la paz social.  

Desde el Estado hemos cumplido con nuestros compromisos y así, después de muchos años prestando 

servicios como contratados, durante el 2004 un poco más de 3.000 trabajadores fueron incorporados a 

planta permanente. Esta decisión la tomamos basados en el más puro concepto de justicia social pues 

estas personas han recibido así los beneficios de la estabilidad laboral y la consiguiente tranquilidad 

para sus familias. (Aplausos). 

Para mantener este rumbo, hemos monitoreado permanentemente la evolución de las finanzas del 

Estado provincial y controlamos la eficiencia de las aplicaciones del gasto público de todas las 

reparticiones, incluso de los entes descentralizados y empresas públicas, como vías para imponer la 

filosofía de austeridad y eficiencia en todos los niveles. Nuestra conducta en esa materia fue 

reconocida, incluso, por el Ministerio de Economía de la Nación que redujo al mínimo del 2 por ciento 



 

 

anual la tasa aplicable a los programas de financiamiento ordenados que tenemos en vigencia, por 

haber cumplido con los requerimientos firmados. Esto, en definitiva, redundó en la devolución de 3 

millones de pesos que destinaremos a satisfacer necesidades de nuestra gente.  

En lo referente a la deuda pública provincial, quiero informar que durante el 2004 hemos abonado la 

totalidad de los intereses que vencieron de la deuda reprogramada. Para el 2005 prevemos un 

comportamiento similar, y atenderemos, además, los servicios de capital que comienzan a vencer este 

año. Hemos presentado oportunamente a consideración de esta Legislatura, un proyecto de canje para 

normalizar definitivamente la porción oportunamente no ingresada a la reprogramación en vigencia.  

Hasta hoy, no hemos firmado el Programa de Financiamiento Ordenado para el 2005; hay varias 

provincias que sí lo han hecho; en las condiciones en que hoy los técnicos del Ministerio de Economía 

de la Nación fijan, estaríamos, prácticamente, en cesación de pago a fin de año, de ahí la demora en la 

firma del P.F.O. y el trabajo que venimos haciendo para lograr un mejor posicionamiento con la Nación.  

También podemos mencionar que el Nuevo Banco del Chaco, al cual hemos definido como la columna 

vertebral financiera de la Provincia, se instaló en un proceso de franca reposición, con resultados 

superavitarios y con una firme tendencia creciente. Los depósitos del sector privado han llegado a 

niveles récord, lo cual reafirma que la confianza institucional se ha recuperado. El trabajo armonizado 

con la Fiduciaria del Norte, generando herramientas que potencien el accionar de sectores 

productivos, generalmente dejados de lado por la banca privada, constituyó un eje que seguiremos 

fortaleciendo.  

Ratifico aquí mi pensamiento que la recaudación de impuestos constituye una tarea trascendente de la 

actividad gubernamental. Si bien los importes recaudados en el 2004 han estado en los valores 

presupuestados, no estamos en absoluto conformes. Todos sabemos que la evasión convierte a 

cualquier impuesto en altamente distorsivo e inequitativo, por ello hemos encarado un proceso de 

análisis institucional de este organismo, para potenciar su nivel de eficiencia y eficacia en la labor 

recaudatoria, para lo cual estamos trabajando junto con la Universidad Nacional del Nordeste, a través 

de un convenio que celebramos y cuyos resultados comenzarán a manifestarse en muy corto plazo.  

Así como hace algunos minutos describí en qué consistieron las dos recomposiciones salariales al 

sector docente, quiero recordarles que los agentes del Estado han sido beneficiados con esas 

decisiones, lo cual significó un impacto de más de 140 millones de pesos en el presupuesto anual.  

La primera recomposición significó que a partir del 1º de junio, diéramos un aporte no remunerativo 

de 120 pesos para sueldos de hasta 700 pesos, y un aporte no remunerativo de 50 pesos para sueldos 

de hasta 1.000 pesos. Luego, a partir del 1º de septiembre, incrementamos el aporte no remunerativo 

a 150 pesos para sueldos hasta completar 850 pesos, mientras que el aporte no remunerativo fue de 

75 pesos para sueldos hasta completar 1.200 pesos.  

Sabemos que los reclamos pueden ser interminables, si todos decidiéramos ser intransigentes y 

simplemente nos mantuviéramos en lo que queremos ganar por nuestro trabajo. Pero como bien 

sabemos todos, el único límite cierto para otorgar un mejoramiento salarial es la situación de la Caja 

Pública. No está en mis planes tomar una decisión que, como consecuencia, traiga el quiebre de las 

finanzas del Chaco. Sepan todos que fui, soy y seré responsable al extremo con la administración de los 

bienes de un millón de chaqueños, y no expondré el futuro de varias generaciones de comprovincianos 

por debilidad ante las presiones sectoriales o por tentaciones demagógicas.  

Hemos dado importantes pasos para profundizar el rol social de la empresa informática chaqueña 

E.Com. Chaco, la cual ya lleva varios años de consolidación en la faz tecnológica. Además, durante el 



 

 

2005 pondremos en funcionamiento centros informáticos con equipamiento específico que permitirán 

el acceso a Internet a las poblaciones más pequeñas y alejadas de nuestra capital provincial, como por 

ejemplo Misión Nueva Pompeya, Fuerte Esperanza, Villa Río Bermejito, Miraflores, Chorotis, Taco 

Pozo, El Sauzalito. Así los comprovincianos que habitan en esa zona -donde por razones económicas, 

no hay empresas privadas que presten ese servicio- tendrán acceso al mundo de posibilidades que 

abre Internet, ya sea como aporte para la educación de docentes y alumnos, o como espacio de 

intercambio para las pequeñas y medianas empresas.  

Asimismo, antes del 30 de abril tendremos la conexión con el servidor de E.Com. de todas las 

receptorías de la Dirección General de Rentas lo que redundará en aumentar la eficiencia en la gestión 

de esta repartición. Durante el primer semestre de este año habremos de instalar controles a través de 

cámaras digitales en los accesos más transitados de la provincia, para permitir a la Dirección General 

de Rentas, afianzar los controles establecidos para el pago de los impuestos de los productos que se 

trasladan desde y hacia nuestra Provincia.  

Nuestra Lotería Chaqueña, prestigiosa institución que cumplió 40 años de labor señera, ha tenido un 

2004 intenso, en el cual reforzamos las partidas presupuestarias destinadas a la ayuda social, siempre 

con el criterio de asistir a los sectores más postergados. Un intenso trabajo coordinado entre Lotería y 

la red de agencias y subagencias nos permitió mejorar significativamente la recaudación en el 

transcurso de todo el año, lo cual implicó la posibilidad de contar con más fondos para esos programas 

de promoción social. Asimismo, desde esta Institución hemos creado las condiciones para que la 

Provincia cuente con el primer hotel 5 estrellas de toda la región, un hecho clave para brindar 

infraestructura y servicios para aquellos turistas que deseen visitar el Chaco.  

En materia de obras públicas el Gobierno provincial desarrolló durante el 2004 un plan de acciones 

destinado a dotar al Chaco de la infraestructura necesaria desde el punto de vista de la vinculación 

regional de la Provincia, con el objetivo de generar los mecanismos que nos coloquen, definitivamente, 

en el camino al desarrollo, no sólo como Estado provincial sino como región.  

En cuanto al carácter regional de la obra pública, desde el Gobierno provincial hemos concretado 

avances importantes, junto con las demás provincias integrantes de las regiones N.E.A. y N.O.A., en 

primera instancia con la concreción del Plan Director de Infraestructura del Norte Grande. Como 

resultado de estas gestiones en conjunto, el Gobierno nacional, por primera vez reconoció que existe el 

Norte postergado y ante esta situación se concretó el anuncio nacional de manera conjunta con el 

Banco Interamericano de Desarrollo de una inversión de 900 millones de dólares para obras de 

infraestructura para esta parte del país, con la creación del Programa de Desarrollo e Integración del 

Norte Grande.  

El marco de este programa, y en el trabajo consensuado de las nueve provincias del norte argentino, 

permitió incluir obras de carácter regional que son emblemáticas para nuestra Provincia.  

Una de ellas es el Electroducto N.E.A. y N.O.A., una obra que supera los 650 millones de pesos, y que 

permitirá el anillado regional y su interconexión al sistema nacional en línea de 500 kilovatios. Esta 

infraestructura no sólo mejorará sustancialmente el suministro de energía eléctrica para nuestra 

región, sino que particularmente para nuestra Provincia garantizará por varios años el normal 

comportamiento de la energía eléctrica, y permitirá también dar mayores garantías y herramientas al 

sector productivo e industrial.  

Otra obra de carácter regional en la que se está trabajando en el marco de este programa es la del 

Complejo Multimodal de Cargas Chaco-Corrientes, en donde sobresale como importante obra de 



 

 

ingeniería, el puente ferro-automotor Chaco-Corrientes, con su doble carácter de transporte 

automotor y ferroviario.  

En lo que hace al transporte ferroviario este puente posibilitará, con la adecuación de la trocha media 

a la trocha métrica entre Paso de los Libres y Corrientes, la circulación entre ambas provincias, y de 

esta manera la continuidad de un corredor bioceánico entre Porto Alegre -Brasil- y Antofagasta –Chile-

, pasando por nuestras regiones N.E.A.-N.O.A., con todas las posibilidades y el desarrollo que esto 

conlleva.  

Esta obra se complementa con la adecuación de los puertos de Barranqueras y de Corrientes, y la 

construcción de un puerto multimodal de cargas en Colonia Tacuarí –Chaco-, lo que finalmente 

permitirá potenciar nuestra integración a través de la Hidrovía Paraná-Paraguay. De esa manera 

buscamos que queden integrados a futuro los tres tipos de transportes más económicos que existen, el 

fluvial, el ferroviario y el automotor de cargas, en ese orden de economía. 

Otra de las obras de carácter regional en las que se vienen llevando importantes gestiones desde el 

Gobierno provincial es la de conseguir el financiamiento para la reparación del tramo del Ferrocarril 

“Belgrano Cargas” S.A. en su tramo Avia Terai-Barranqueras.  

En primera instancia se logró que esta inversión sea incluida en el pliego licitatorio de la concesión de 

los ramales de esa empresa ferroviaria, licitación que se encuentra en proceso de adjudicación. Es 

imprescindible para nuestra región, y fundamentalmente para nuestra Provincia, poder contar con 

condiciones de transitabilidad en el ramal C16 entre Avia Terai y el puerto de Barranqueras; sólo 

garantizando este ramal podremos darle al puerto de Barranqueras el carácter de puerto regional que 

todos anhelamos.  

Otra obra de infraestructura necesaria para el N.E.A. es la concreción del gasoducto del Norte. En este 

sentido, luego de la firma del acta de acuerdo entre los gobernadores de las siete provincias posibles 

beneficiarias, y el presidente de la Nación, se conformó la comisión técnica que está trabajando en las 

definiciones estratégicas de la obra, en donde el Chaco tiene una activa participación, con importantes 

logros. Uno de ellos fue el de garantizar en el proyecto que la cañería troncal ingrese a nuestra 

Provincia en proximidades del Puente Lavalle, y la atraviese de Norte a Sur, siguiendo la traza de la 

actual ruta Nº 95.  

De esta manera, la Provincia queda estratégicamente dividida en su medio por la cañería troncal, lo 

que permitirá a futuro mayores posibilidades a toda la Provincia de contar con un acceso a esta 

infraestructura, pero además garantiza al domo productivo primario una nueva y fundamental 

herramienta, como es el gas natural. 

Otro logro importante en el proyecto fue el de incluir en esa etapa de la obra un ramal desde 

Presidencia Roque Sáenz Peña hasta Resistencia, y que desde allí provea a las provincias de Corrientes 

y Misiones, con lo cual quedan ubicadas las urbanizaciones más importantes de nuestra Provincia en 

proximidades de la cañería troncal. 

En lo que hace a la faz de ejecución de la obra, se establecerá un estratégico obrador de la misma en 

Presidencia Roque Sáenz Peña, lo que generará una importante demanda de mano de obra directa, y 

en forma indirecta la necesidad de servicios importantes de mano de obra calificada, como también de 

profesionales del medio, con la capacitación y generación de conocimientos que esto implicará.  

ACUEDUCTO CENTRO-OESTE CHAQUEÑO: Esta obra ha sido considerada prioritaria para la Provincia 

del Chaco, su imprescindible concreción ya no sólo es una necesidad de infraestructura para los 

factores económicos y productivos, sino un servicio imprescindible para la salud de nuestro pueblo 



 

 

chaqueño, que no tiene otra alternativa para disponer de agua potable en esas importantes regiones. 

Estamos hablando de una obra que una vez finalizada permitirá abastecer del servicio de agua potable 

al 60 por ciento de la población del interior chaqueño, que hoy no cuentan con un servicio en cantidad 

y/o calidad suficiente.  

Actualmente se encuentra en proceso de adjudicación la licitación del proyecto definitivo del 

acueducto, que permitirá contar con la documentación necesaria para llamar a licitación la obra. Este 

proyecto definitivo, tiene un monto previsto de 2 millones de pesos, los que fueron aportados por el 

Gobierno de la Provincia, y con el compromiso de reintegro, por parte de la Subsecretaría de Recursos 

Hídricos de la Nación.  

Resta, luego de contar con el proyecto definitivo, el que permitirá definir un presupuesto total, incluir 

el mismo en el presupuesto nacional para posibilitar el llamado a licitación de la obra; pero el 

compromiso del señor presidente está, y el Chaco va a tener su acueducto.  

Durante el 2004, la Administración Provincial del Agua concretó la atención por sequía urbana a 

aproximadamente 60 municipios de la Provincia con la realización de perforaciones e instalaciones 

para extracción de agua, lo cual permitió a través de la provisión de tanques especiales distribuir y 

almacenar más de un millón de litros de agua, que incluyó además la provisión de combustible a los 

municipios para trasladar el agua a sus comunidades, tanto urbanas como rurales.  

En el mismo período se realizaron obras de desagües cloacales, terraplenes de defensas, alcantarillas, 

pequeñas plantas potabilizadoras, limpieza de canales, agua para ganadería, provisión de equipos de 

bombeo, dragado del riacho Barranqueras, entre otras acciones cuya inversión superó los 10 millones 

de pesos; a todo esto se suma la planificación de "obras en seco"; es decir, aquellas obras encaradas en 

tiempo de sequía como la canalización, limpieza y readecuación de canales que motivó que durante la 

emergencia hídrica las consecuencias fueran minimizadas y de esa manera se evitaran mayores 

perjuicios para pobladores y productores del sudoeste chaqueño. Este plan se continuó luego de la 

emergencia, redoblando esfuerzos y recursos para continuar con el reordenamiento hídrico de 

distintos puntos de la Provincia.  

Durante el 2004, la Administración Provincial del Agua concretó obras de prevención contra 

inundaciones; mantenimiento de defensas; reparación y enripiado de terraplenes; obras de 

saneamiento y readecuaciones hídricas de canales por un monto aproximadamente de 700 mil de 

pesos.  

Además, adecuación y limpieza de canales, cuencas como Polvorín Palometa, Línea Paraná Bajos 

Submeridionales, entre otros, cuya inversión va a superar los 25 millones de pesos.  

Nuevas plantas de agua potable y acueductos para pequeñas localidades y ejecución de obras de 

represas con inversiones superiores al 1.300.000 pesos.  

Obras en ejecución: Actualmente se encuentran en ejecución obras de saneamiento productivo como la 

Línea Tapenagá de los Bajos Submeridionales por 22 millones de pesos; desagües cloacales a Fontana 

por más de 4 millones de pesos; en Corzuela por 2.500.000 de pesos. A esto se suman inversiones para 

provisión de agua potable en distintos puntos del interior, especialmente en parajes por la suma de 

1.290.000 pesos. A ese monto también corresponden la reconstrucción de defensas y mantenimiento e 

instalación de equipos de bombeo en distintas localidades.  

El sistema de defensas contra inundaciones del Gran Resistencia que, con la habilitación y puesta en 

marcha de la Obra de Control sobre el río Negro, el avance del Tramo III de defensas en la zona del 

puerto de Barranqueras y el lago compensador del Canal Sur de Soberanía Nacional, cuyas obras 



 

 

acaban de comenzar, todo con una inversión de 129 millones de pesos, ofrecerá la seguridad necesaria 

a los pobladores ante la crecida del río Paraná y, a su vez, la confianza en la radicación de inversiones 

privadas. A esto también se suman las obras de defensas contra inundaciones finalizadas en 

Presidencia Roque Sáenz Peña.  

Obras de prevención contra inundaciones: Reactivación de canales, reparación de alcantarillas, 

desagües pluviales en zonas rurales, por una inversión de 1.800.000 pesos.  

En lo que hace al Programa Vial Provincial se han seleccionado varias rutas provinciales con carácter 

estratégico dentro de las necesidades provinciales, para su pavimentación y adecuación hidráulica por 

un monto que supera los 76 millones de pesos.  

En todos los casos los proyectos ejecutivos se encuentran en la etapa de evaluación por parte del 

Banco Interamericano de Desarrollo y la Nación para su financiamiento incluidos en los 100 millones 

de dólares para el Chaco específicamente. 

Además de las obras determinadas en este programa de infraestructura del Norte Grande se han 

logrado importantes convenios firmados con el Gobierno nacional para el intercambio jurisdiccional 

de las rutas provinciales 94 -Tramo Avía Terai-General Pinedo-, la 9 -desde ruta 95 próximo a Tres 

Isletas hasta Juan José Castelli- y la 5, desde Juan José Castelli hasta la ruta 95, próximo a Puerto 

Lavalle. De esta manera se garantizará el mantenimiento de estos tramos a través del sistema nacional 

CREMA, que consiste en la concesión para el mantenimiento por tramos, de las rutas nacionales. Así se 

garantizará la transitabilidad de un eje vial provincial norte-sur, cuyo centro de gravedad es 

Presidencia Roque Sáenz Peña en el centro de nuestra Provincia, localidad además que por su 

emplazamiento está ubicada sobre la ruta nacional 16, actual Corredor Bioceánico, generando un 

punto neurálgico estratégico para la salida de la producción de nuestra Provincia hacia otras regiones 

del país y Sudamérica. De esta manera el Chaco asegurará la integración regional de la Provincia en el 

contexto del Mercosur.  

La Dirección de Vialidad Provincial ha invertido con recursos del Gobierno provincial en obras viales 

en forma significativa, habiendo certificado a diciembre de 2004 el Consejo Vial Federal, inversiones 

con recursos propios por un importe de más de 52 millones de pesos, que es la mayor entre las 

provincias del Norte y sólo superada, a nivel nacional, por Santa Cruz, Buenos Aires y Santa Fe. Todo 

para la conservación de unos 32 mil kilómetros de red provincial de caminos entre rutas asfaltadas, de 

tierra, de las cuales 25 mil kilómetros en conjunto con los consorcios camineros; puentes en zonas 

rurales entre otras obras viales básicas para el desarrollo productivo local y regional.  

Los 95 consorcios camineros mantuvieron su actividad de rutina, dando buena transitabilidad a los 

25.200 kilómetros de caminos a su cargo y con aportes de sus propios recursos para costear el 50 por 

ciento del presupuesto destinado a este ítem. Años anteriores esto era afrontado con fondos de 

coparticipación Vial Federal, pero los mismos son totalmente insuficientes y escasos. En el último año 

el Chaco recibió solamente por este concepto 7.750.000 pesos.  

La concesionaria de la Cantera Las Piedritas produjo en el último año 136 mil toneladas de ripio que 

permitió a 33 municipios encarar el mejoramiento de sus calles con las 25 mil toneladas entregadas 

sin cargo y sin costo por el Gobierno.  

En el Presupuesto de 2005 se prevén iniciar obras públicas financiadas con recursos del Tesoro 

provincial en la Dirección de Vialidad Provincial por un importe de 28 millones pesos; de 

coparticipación vial 7.800.000 pesos y con origen en la ley 3565 -de Consorcios Camineros-, por 

11.500.000 pesos, que totalizan 47.551.000 de pesos.  



 

 

Entre las principales obras se encuentran el enripiado de la ruta provincial 15, de Venados Grandes 

hasta Chorotis, el acceso a Resistencia y Fontana por avenida Alvear, en el tramo avenida 

Hernandarias hasta la Estación Cacuí, obras viales del Interfluvio, movimiento de suelos en la traza 

vieja de la ruta provincial 9 en el tramo Miraflores-Nueva Pompeya, movimiento de suelo en la ruta 

provincial 3, en el tramo El Sauzalito-Fortín Belgrano, pista de aterrizaje de El Sauzalito, entre otras.  

Con respecto a la electrificación rural, en este sentido también hay que remarcar otras obras 

esenciales, como la construcción de una red de electrificación rural que proyectó para el 2004 y se 

extiende incluso para el 2005, una inversión superior a los 14 millones de pesos para unos 1.600 

beneficiarios directos, divididos entre pobladores rurales y emprendimientos productivos.  

Se concretó la licitación pública internacional del Proyecto P.E.R.Me.R., con el objetivo de suministrar 

electricidad solar a 61 escuelas y a 500 unidades habitacionales en el área rural, dispersas del 

Departamento General Güemes y Maipú. Esto se concreta mediante un trabajo en conjunto con la 

Secretaría de Energía de la Nación y un convenio firmado por esta con el Banco Mundial (convenio de 

préstamo de 30 millones de dólares), una contribución del Fondo Mundial del Medio Ambiente 

(donación de 10 millones de dólares) y del F.E.D.E.I. con una inversión total de 3.350.000 pesos, los 

cuales incluyen un aporte de la Provincia con recursos del F.E.D.E.I. de 620.000 pesos, siendo el resto 

financiado con recursos del Proyecto P.E.R.Me.R. y los aportes del Programa Nacional de 

Infraestructura-Ministerio de Educación.  

La empresa estatal S.E.Ch.E.E.P. invirtió durante 2004 en la extensión de 192.034 metros de líneas de 

baja tensión y de media tensión, además de subestaciones transformadoras en toda la Provincia por un 

monto aproximado a los 6.520.038,78 pesos, mantenimiento de las mismas por más de un millón de 

pesos y una de las obras prioritarias del Gobierno, en esta materia, como lo es la construcción de la 

Línea de 33 Kv., desde Misión Nueva Pompeya a Fuerte Esperanza, en El Impenetrable chaqueño, con 

una inversión directa con recursos genuinos de la empresa provincial de 1.250.000 pesos para 872 

beneficiarios.  

Para el 2005 prevé inversiones por más de 54 millones de pesos, entre las que se destacan la extensión 

de líneas de media tensión desde Juan José Castelli hasta Misión Nueva Pompeya, por 11 millones de 

pesos.  

Líneas de alta tensión de 132 Kv. Presidencia Roque Sáenz Peña-Juan José Castelli -campos de salida en 

Presidencia Roque Sáenz Peña- en 132 Kv. y Estación Transformadora 132 Kv. en Juan José Castelli por 

20 millones de pesos, entre otras extensiones de líneas de baja tensión, 2.867.700 pesos; Líneas de 

Media Tensión: 723.497,70 pesos y también construcción de subestaciones transformadoras por 

581.126,70 pesos.  

Si esta obra no se realiza desde Presidencia Roque Sáenz Peña-Juan José Castelli, para el 2007 colapsa 

el sistema eléctrico en todo El Impenetrable chaqueño por falta de inversión, así que creo que ésta es 

una inversión prevista para el futuro.  

S.A.M.E.E.P.: Durante 2004 se concretaron obras de red de agua potable y cloacas en toda la Provincia 

con una inversión de 5 millones de pesos. Además, existen otros proyectos que se iniciaron en ese 

período y finalizarán en el 2005, y otros que se concretarán en el transcurso de este año: Obra de 

reservorio de Villa Ángela por más de 1.500.000 pesos, que aliviará la tarea que cumple la línea del 

actual acueducto que va desde Presidencia Roque Sáenz Peña hasta esa ciudad.  

Acueducto Fontana-Puerto Tirol: para dotar de agua potable al parque industrial de la ciudad taninera 

con una inversión de 1.650.000 pesos.  



 

 

Abastecimiento de agua potable a la zona comprendida por la ruta nacional 16 y avenida Sarmiento, en 

Resistencia, por una inversión de 1.200.000 pesos.  

Ampliación y reacondicionamiento de redes de agua y cloacas en toda la Provincia. Repotenciación de 

plantas de agua potable, con la instalación de equipos electromecánicos que incrementan la capacidad 

de bombeo en 6.200.000 litros/hora para abastecer al Área Metropolitana, más una nueva planta de 

agua potable en Las Palmas-La Leonesa. Más la instalación de 3.000 medidores en las localidades que 

se abastecen del acueducto, Resistencia-Presidencia Roque Sáenz Peña-Villa Ángela. Más la inversión 

prevista para nuevo equipamiento, con elementos técnicos específicos, una retroexcavadora y 

elementos informáticos. En síntesis la inversión total presupuestada es de 6.600.000 pesos.  

Así, el Gobierno provincial ha establecido la igualdad de oportunidades entre las pequeñas, medianas y 

grandes empresas constructoras provinciales, para el acceso a la obra pública y por medio de ello 

actualmente hay más de 70 empresas constructoras trabajando en el Chaco. 

Servicios Ferroviarios del Chaco S.A.: En el transcurso de 2004 se ha buscado mejorar la eficiencia de 

la empresa para optimizar sus recursos, con una serie de acciones en lo operativo y en la organización 

de las distintas áreas, con el objetivo de aprovechar al máximo los recursos disponibles. La cantidad de 

pasajeros transportados se ha incrementado con respecto al anterior año, en un 16 por ciento, al 

transportarse más de 650.000 personas. Todo hace prever que en el presente año esta cifra seguirá en 

aumento.  

Para el 2005 el desafío mayor es conseguir los recursos económicos que permitan programar una 

adecuada inversión en el parque rodante e infraestructura ferroviaria, en búsqueda de mejorar la 

calidad de los servicios y bajar los costos de explotación de los mismos. Es importante esto pues el 

aumento del índice poblacional de las zonas atendidas por Se.Fe.Cha. está marcando que habrá un 

incremento importante en la cantidad de pasajeros a transportar.  

El otro gran desafío para el 2005 es conseguir la autorización por parte de la O.N.A.BE. para proseguir 

con el levantamiento del ramal ferroviario cedido para nosotros, que está en la Provincia de Entre 

Ríos. Esto permitirá, por un lado, que dejemos de destinar recursos financieros en la custodia de los 

bienes depositados en la localidad entrerriana de María Grande, y por otro lado, Se.Fe.Cha. incorporará 

a sus bienes una importante cantidad de material ferroviario en excelentes condiciones de uso valuado 

en 15 millones de pesos, lo que implicará para los próximos años un gran ahorro para la empresa.  

Con la colaboración de la Secretaría de Obras Públicas se elaboró el proyecto para la ampliación y 

refacción de la sede administrativa en Estación Cacuí, cuya ejecución se tiene prevista durante el 

presente año, con una inversión estimativa de 291 mil pesos. 

Se está a la búsqueda de unidades para ser adquiridas e incorporadas al parque automotor de la 

empresa, a efectos de dar satisfacción a la creciente demanda. Se estima una importante inversión.  

Con la colaboración de la Secretaría de Obras Públicas, se elaboró el proyecto, cómputo y presupuesto 

para la construcción de refugios y baños en paraderos del Área Metropolitana, cuya ejecución se 

realizará en el presente año con una inversión estimada de 158 mil pesos. Paralelamente, para junio de 

2005 se terminará de instalar la iluminación en todos los paraderos del Área Metropolitana, merced a 

la colaboración de la empresa S.E.Ch.E.E.P.  

La crisis al final de los ‘90 ha afectado profundamente al transporte, principalmente de pasajeros, en 

todas sus modalidades, pero más al automotor por ser un servicio público, con triplicación de los 

costos de explotación. 



 

 

La recuperación es posible, y se está trabajando en ello con mucha dedicación y preocupación; en este 

año de gestión se fortificaron las bases para una mejora sustancial en el corto plazo. Se ha trabajado 

para un fortalecimiento de las empresas provinciales, en los servicios y en la proyección de futuro.  

El Estado provincial realiza desde noviembre de 2004 un importante aporte al sistema, dejando de 

percibir Ingresos Brutos por parte de las empresas provinciales y municipales adheridas, por el 

término de dos años, para de este modo incrementar los subsidios al transporte público de pasajeros 

lo cual compensa las tarifas.  

Se están realizando gestiones para líneas de créditos blandos para el recarrozado de unidades; esta 

modalidad es usada en muchas jurisdicciones, hasta tanto el acceso al cero kilómetro sea posible.  

Y estamos trabajando junto a las intendencias de Resistencia, Barranqueras, Fontana y Puerto Vilelas –

con el Gobierno de la Provincia- para encontrar un camino alternativo que definitivamente dé 

respuesta a la totalidad de los vecinos del Área Metropolitana, que realmente reciben un pésimo 

servicio.  

PUERTO DE BARRANQUERAS: El Gobierno de la Provincia ha garantizado la navegabilidad en el riacho 

Barranqueras a través de obras de dragado realizadas por la Administración Provincial del Agua, 

primero y en de enero de 2004, se terminó el draga do del canal de acceso; en mayo finalizó el dragado 

de todo el pie de muelle, con una inversión superior al millón de pesos. Esta decisión permite el 

funcionamiento a pleno de la actividad portuaria los 365 días del año, tan así es que se han movilizado 

por el complejo portuario más de un millón de toneladas, en distintos tipos de cargas; específicamente 

desde el muelle fiscal, se han embarcado alrededor de 60 mil toneladas de productos primarios, soja, 

girasol, entre otros.  

Se realizaron obras de infraestructura, con inversión netamente privada por más de dos millones de 

pesos y, se prevé para este año inversiones que superarían los tres millones de pesos, tendientes a 

optimizar el acondicionamiento y transferencia de granos. Todo esto, más la instalación del A.C.A. en 

Vilelas, y de Buyatti en lo que era la ex Molinos, contribuirá a que el año que se inicia, sea sumamente 

productivo para Barranqueras y Vilelas.  

Es importante destacar que se logró incluir al puerto de Barranqueras en el Programa de 

Modernización Portuaria del Banco Interamericano de Desarrollo, por un monto de inversión de 

4.500.000 pesos, lo que implicará no solo dejar en mejores condiciones de operatividad, sino también 

con las nuevas tecnológicas necesarias para estos tiempos.  

Todos conocemos el valor de la vivienda propia como factor de dignificación para una familia. El 

Instituto Provincial de Desarrollo Urbano y Vivienda trabaja para que la mayoría de los chaqueños 

puedan lograr ese objetivo.  

Por ello, para el 2005 se realizará una inversión en obras que superará los 376 millones de pesos. Se 

contemplan aproximadamente 18.000 soluciones habitacionales de diferentes tipos: viviendas nuevas, 

reparaciones de viviendas ya existentes, ampliaciones, refacciones, entrega de materiales para la 

construcción, etcétera. Se invertirán 17 millones de pesos en convenios para obras en establecimientos 

educacionales y más de 32 millones de pesos que se invertirán en el Programa Mejoramiento de 

Barrios para beneficiar este año a 2.850 familias, alcanzadas por este programa.  

Durante el 2004 el Instituto trabajó para modificar los prototipos de viviendas, incorporando los 

conceptos de adaptabilidad para discapacitados y de perspectiva de género, además de la vivienda 

para las familias con vulnerabilidad social.  



 

 

Por primera vez, y quizás única provincia en la Argentina que hace viviendas adaptadas a los 

discapacitados. (Aplausos provenientes de la barra).  

Las pequeñas y medianas empresas de construcción del medio y los profesionales que se inician en la 

actividad, el Compre Local y materiales de la zona, tuvieron una importante apertura, al ser 

incorporados al trabajo de la construcción.  

Se trabajó en la articulación de los programas sociales y habitacionales vigentes. Un seguimiento 

permanente con trabajo en los barrios. Se descentralizó la atención a la ciudadanía a través de la 

asistencia técnica en las distintas localidades trabajando con las municipalidades y delegaciones del 

Aipo.  

Vivienda priorizó durante el 2004 el acercamiento de adjudicatarios de viviendas Fo.Na.Vi. al 

organismo, a través de un sistema solidario de recupero que garantiza la reinversión para la 

construcción de nuevas unidades habitacionales en toda la Provincia. Se recuperaron más de 15 

millones de pesos mientras que el promedio anual de recupero real sobre el total facturado registró un 

incremento del 54,37 por ciento comparativamente con el año anterior.  

Los débitos automáticos también se incrementaron, sumándose 800 nuevos casos, con los cuales se 

totalizan 5.208 adjudicatarios que pagan a través de este sistema. Durante el 2004 se implementaron 

líneas de créditos, programas y proyectos que tendrán continuidad en el presente año como ser: 

Programa Federal de Mejoramiento de Viviendas - "Mejor Vivir", con una inversión de 67.600.000 

pesos distribuidos en 133 proyectos y la totalidad de las localidades de la Provincia.  

Programa Federal de Solidaridad Habitacional. Emergencia Hídrica: A fin de llegar en tiempo adecuado 

y con una solución apropiada a los graves daños producidos por las intensas precipitaciones y otros 

fenómenos metereológicos que afectaron una amplia zona de la Provincia, se trabajó en la articulación 

con diferentes programas en un proyecto que consta de 4.300 soluciones habitacionales, con una 

inversión de 67 millones de pesos.  

Programa Federal de Construcción de Vivienda: Se halla en pleno desarrollo en toda la Provincia, 

consta de 2.900 viviendas nuevas con un monto por vivienda de 40 mil pesos, la inversión total en el 

programa es de 116 millones de pesos; todo con contrapartida provincial. Programa Federal de 

Solidaridad Habitacional: Programa de 2.076 viviendas nuevas en toda la Provincia y una inversión 

superior a los 54 millones de pesos; todo con contrapartida provincial. Son tipologías de viviendas 

solidaridad -Aipo.  

Programa Federal de Emergencia Habitacional: destinado a cooperativas de trabajo, para insertar en la 

construcción mano de Obra de “Jefes y Jefas de Hogar” desocupados, y cuya continuidad se halla 

prevista ya que las cooperativas que adhieran a la misma deben firmar previamente el respectivo 

convenio con la Municipalidad y la Nación. En Resistencia se hallan en construcción Barrios “Los 

Teros” y “Vargas II” que beneficiarán a 52 familias; en Juan José Castelli 26 familias se benefician con 

este proyecto, y en Resistencia se halla a iniciar próximamente el Barrio “CAPIC” que beneficiará a 57 

nuevas familias.  

Programas de Operatoria Fo.Na.Vi.: Se encuentran en ejecución 1.587 viviendas nuevas las que se 

adjudicarán y entregarán en el presente año, con una inversión en presupuesto aprobado de 

15.811.000 pesos y las obras abarcan toda la Provincia.  

Plan de Vivienda por Auto construcción: Programa destinado a una población carenciada. La Provincia, 

a través de Vivienda, provee los materiales de construcción y las comunidades de vecinos agrupados 

aportan la mano de obra, con ello se logra una solución de bajo costo, la participación comunitaria en 



 

 

la construcción y trabajo para mano de obra desocupada, entre otros beneficios. Se tienen previstas 

construir unas 100 viviendas nuevas con un monto promedio por unidad de 12 mil pesos. El monto 

presupuestado y aprobado es de un millón de pesos y es un programa con provisión de materiales 

para mejorar la construcción de la vivienda y tender a mejorar la calidad de vida de una comunidad.  

Créditos Individuales: Línea de Préstamo en dinero para créditos urbanos y rurales, la suma del 

préstamo está destinada a la construcción, ampliación, refacción y/o modificación de la vivienda 

propia. Los créditos oscilan entre los 25 mil pesos para construcción y entre 10 mil pesos para los 

otros rubros. La devolución es a 20 años y con una tasa de interés anual del 6 por ciento por el Sistema 

Francés. Se hallan en construcción un total de 59 créditos urbanos por un monto de 1.200.000 pesos y 

75 créditos rurales superando los urbanos por 1.530.000 pesos.  

Para el 2005 se destinarán 7 millones de pesos para Créditos Individuales Urbanos, Rurales y 

Microcréditos, que beneficiarán a 715 familias.  

Individuales Urbanos: Operatoria de Créditos Individuales con Garantía Hipotecaria para la compra, 

construcción, terminación, refacción y/o ampliación de vivienda única y permanente. Se otorgarán 200 

créditos por un monto de 3.600.000 pesos.  

Individuales Rurales: Línea de créditos individuales tendiente a lograr el desarrollo sostenido de las 

comunidades rurales de la Provincia, asegurando el asentamiento y permanencia de la población 

dentro de las áreas productivas. Alcanza a la construcción, terminación, refacción y/o ampliación de su 

vivienda. Se otorgarán 115 créditos con una inversión total de 2.400.000 pesos. 

Préstamos a Largo Plazo - Microcréditos: Línea de préstamos destinados a familias de escasos 

recursos, para la Compra de Materiales para el mejoramiento de viviendas recuperables o para la 

ejecución de una solución habitacional mínima progresiva. Se financian montos entre 500 pesos y 3 

mil pesos con una tasa de interés anual del 2 por ciento y cancelable en un plazo entre 12 y 60 meses, 

según el monto financiado. Este año se tiene prevista una inversión de un millón de pesos, destinados 

a 400 créditos aproximadamente.  

Programa Mejoramiento de Barrios: Este programa contempla un proceso participativo de gestión 

mediante el cual se canalizan recursos en forma dirigida a la población mediante un proceso 

conducido por la demanda de las comunidades. Se suscribió el convenio con la Secretaría de Desarrollo 

Urbano y Vivienda de la Nación para ampliar el crédito a 3.055.000 dólares.  

Se hallan próximos a finalizar el Barrio Santa Mónica, en Presidencia Roque Sáenz Peña, que beneficia 

a 260 familias. En ejecución en Resistencia los barrios: Santa Rita I y II, Mariano Moreno y Juan 

Bautista Alberdi, y en Presidencia Roque Sáenz Peña el Barrio Colón, con un presupuesto total de 

19.100.000 pesos y que va a beneficiar a 2.113 familias. En formulación de proyecto se hallan los 

barrios: Sarmiento, en General Pinedo para 251 familias; Mailin, en Las Breñas para 37; Santa Mónica, 

en Presidencia Roque Sáenz Peña para 293; San Antonio, en Charata para 879 familias; Chacra 66, en 

Juan José Castelli para 263 familias; Tres Isletas para 123 familias; San Cayetano, en Quitilipi para 318 

familias y Reserva Nº 23 de Machagai para 425 familias. De estos proyectos se pondrán en marcha la 

tercera parte para el 2005, con un presupuesto de 38 millones de pesos, que beneficiará a 2.198 

familias.  

Programa de Regularización Dominial: Vivienda continuará trabajando en materia de asentamientos 

irregulares afectados por leyes de expropiación con una modalidad de gestión que implica la 

articulación de acciones con otros organismos del estado como S.A.M.E.E.P., S.E.Ch.E.E.P., 

Administración Provincial del Agua, como también la Municipalidad de Resistencia y las universidades. 



 

 

Para ello se tiene afectado en el presupuesto una partida de un millón de pesos, que beneficiará a 100 

familias aproximadamente.  

En los meses inmediatos se adjudicarán 1.757 nuevas viviendas de diferentes programas, distribuidas 

en diferentes localidades de la Provincia.  

Desde el Ministerio de Gobierno, que abarca un importante abanico social y que atiende aspectos muy 

diversos de la realidad provincial, seguiremos trabajando de manera integrada con una efectiva 

coordinación política, para la concreción, de los procesos de regionalización y desarrollo sustentable, 

de manera articulada con cada municipio y sus fuerzas vivas.  

El mismo espíritu que nos animó a convocar a nuestras provincias hermanas, es el que anida en el 

Proyecto de Regionalización y Desarrollo Local, que se viene impulsando en todos los municipios del 

Chaco. Durante el 2004, logramos conformar y poner en funcionamiento los 8 micros regiones de la 

Provincia, con capacitación permanente de gerentes y promotores de las agencias de desarrollo, así 

como de los actores locales. Se pudo observar con claridad la interacción y cohesión de los 

representantes de la comunidad y los intendentes, en el esfuerzo de avanzar en la concreción de este 

ámbito, donde se fusiona lo público y lo privado en pro de diseñar el plan estratégico de cada región. 

Toda esta tarea será profundizada este año, fortaleciendo las líneas de comunicación entre cada una de 

las micro regiones y las distintas áreas del Gobierno.  

Para esta y otras tareas, hemos sido rigurosos en la capacitación del personal de las subsecretarías de 

Gobierno, de Municipios y de Trabajo, para darle mayor dinámica a la labor cotidiana, buscando 

eficiencia y eficacia en la atención de los problemas de cada localidad chaqueña. En este mismo sentido 

pensamos desarrollar junto con E.Com. el sistema de banda ancha para acceso a Internet desde cada 

uno de los 68 municipios chaqueños.  

Profundizaremos la labor del Registro Único de Ofertas Laborales, que tuvo una enorme demanda en 

el 2004 desde todo el territorio provincial, como nexo entre los jóvenes con deseo de trabajar y los 

empleadores. También resolvimos avanzar durante el 2005, en todo el Chaco con el Plan de 

Inspecciones contra el Trabajo No Registrado y especialmente contra el Trabajo Infantil.  

Seguridad: Hemos vivido durante el 2004, un año donde los hechos ratificaron con contundencia en 

nuestro país que la problemática de la Seguridad tiene un aspecto político y varias dimensiones que 

confluyen como factores económicos, financieros, alimentarios, sanitarios, ambientales, personales, 

comunitarios y de género. Fue desde esta concepción que encaramos las acciones destinadas a generar 

seguridad ciudadana como una forma de bien público y un derecho humano básico, que en los últimos 

tiempos está sensiblemente afectado.  

Como hombre político, recorro periódicamente mi Provincia y conozco cabalmente el sentimiento de 

inseguridad, de las sensaciones de incertidumbre y de riesgo que tiene la gente por el desarrollo de la 

delincuencia ordinaria y los actos que afectan la convivencia. Los medios de comunicación han 

reflejado el año pasado una seguidilla de delitos, faltas, accidentes y hasta tragedias masivas en todo el 

territorio argentino, sensación a la cual el Chaco no puede estar ajeno.  

Sin embargo, las estadísticas totales registradas por la Policía del Chaco en toda la Provincia 

demuestran una disminución del 9,3 por ciento en los delitos contra las personas y la propiedad, lo 

cual significa un indicio de que la tarea preventiva empezó a dar sus primeros frutos. Es evidente que 

falta muchísimo para que podamos torcer la sensación de la gente respecto del resguardo de sus vidas 

y de sus bienes, es que seguiremos profundizando todo lo relacionado con tareas de prevención del 

delito más una rápida y eficaz intervención policial.  



 

 

Atendiendo a las necesidades más urgentes, hemos concretado la incorporación de 400 agentes a la 

Policía del Chaco, cumpliéndose responsablemente con todo el proceso de convocatoria, selección y 

capacitación de los postulantes. De forma simultánea, pusimos en marcha el Curso de Reconversión 

Jerárquica dentro de la Policía del Chaco buscando la profesionalización de todos los cuadros y 

desarrollamos permanentes espacios de capacitación, perfeccionamiento y actualización en todos los 

niveles.  

Hemos invertido más de 3.700.000 pesos para la adquisición de 27 vehículos utilitarios, 27 

automóviles y 66 motocicletas para utilizarlos en tareas de patrullaje preventivo y todo el accionar de 

la Policía. Asimismo destinamos 2.500.000 pesos para la renovación del uniforme de servicio y de 

campaña del plantel policial.  

Para el 2005, tenemos planificada la incorporación de otros 450 agentes de Policía, además de 

importantes inversiones en materia edilicia para mejorar la situación de las alcaidías donde la 

situación así lo requiere. Por ejemplo tenemos previsto invertir 400 mil pesos en refacciones y 

ampliaciones en la Alcaidía de Resistencia; otros 170 mil pesos en la de Presidencia Roque Sáenz Peña, 

y 70 mil pesos entre las de Villa Ángela, General San Martín y Charata. Esto se suma a las inversiones 

importantes que venimos realizando durante el año pasado.  

El trabajo que viene realizándose hace un par de años en los Foros Vecinales de Seguridad Preventiva, 

viene generando importantísimos espacios de participación y compromiso de los ciudadanos que 

aportan miradas muy valiosas. Igual concepto merece el fortalecimiento de los espacios participativos 

de seguridad y protección a la comunidad rural, en la prevención y lucha contra el abigeato. De hecho, 

el Plan Integral de Prevención de Delitos, que ya está en marcha, con una notable mayor presencia 

policial en las calles de las ciudades del Chaco, tiene entre sus componentes muchos aportes dados por 

la propia comunidad.  

Efectuamos un proceso de regularización de los servicios privados de investigación y seguridad, 

entendiendo que los mismos son parte del sistema de Seguridad. Se hizo un control de agencias ya 

habilitadas, renovación de habilitaciones cuya caducidad se produjo durante el año y la habilitación de 

nuevas firmas siendo a la fecha 25 empresas las que cuentan con toda su documentación legal para 

ejercer sus actividades en el territorio de la Provincia.  

Creo con firmeza que las políticas públicas de seguridad deben ser abordadas desde una perspectiva 

integradora, considerando el problema en un contexto más amplio que el correspondiente a los 

ámbitos de justicia y policía. En este marco seguiremos desarrollando acciones articuladas con áreas 

como educación, producción y desarrollo social que puedan aportar a las políticas de seguridad, 

elementos de contención y de prevención, pues todos sabemos que la criminalidad lamentablemente 

sigue muy ligada a los procesos de exclusión y desigualdad.  

Otro aspecto importante de la Seguridad es lo relacionado con los peligros que entrañan la ocurrencia 

de catástrofes y desastres naturales como consecuencia de inundaciones u otros fenómenos climáticos, 

crisis ecológicas, etcétera. En el aspecto preventivo, hemos elaborado un Plan de Promoción y 

Desarrollo del Sistema Provincial de Defensa Civil que se coordinará con el accionar de los espacios de 

participación ciudadana y orientaremos esfuerzos hacia la capacitación y el equipamiento para la 

acción ante desastres, estableciendo acuerdos con otras áreas del Estado nacional, provincial y 

municipal, e instituciones de la sociedad civil, tendientes al intercambio de información para la 

comunidad. Esta acción tendrá un costo operativo aproximado de 200 mil pesos destinados a 

Equipamiento informático y de comunicación, medios de movilidad adaptados a emergencias y 

material didáctico para la capacitación. En ello, estarán involucrados tres componentes esenciales: 



 

 

Planes de Evacuación de Edificios Públicos, Prevención de accidentes en sitios de Concurrencia Masiva 

e intervención en accidentes generados por vehículos de transporte de mercancías peligrosas.  

La tarea desarrollada en la totalidad de las delegaciones del Registro Civil de la Provincia, ha permitido 

que 2 mil niños recién nacidos del Chaco se beneficiaran con la campaña de inscripción gratuita de 

nacimientos y entregas de D.N.I. Estos bebés y sus familias aseguraron así su incorporación a la 

totalidad de los planes oficiales de asistencia social, educativa y sanitaria.  

Además, a través del Operativo "Indocumentados" realizamos más de 13 mil inscripciones gratuitas, 

solucionando así el problema de estos comprovincianos, quienes por distintos motivos estaban sin su 

D.N.I. Durante el 2005, profundizaremos esta tarea en todo lo relacionado con los cambios de 

domicilio, la renovación por extravíos, las actualizaciones, etcétera.  

Gracias a la Dirección de Estadística Sanitaria y a las 89 oficinas del Registro Civil, Chaco es la única 

provincia del país que a los 30 días de ocurridos tiene los hechos vitales al día. Un reconocimiento para 

el personal del Registro Civil y de la Dirección de Estadística Sanitaria. (Aplausos en la barra).  

Se seguirá asistiendo a este sector de la población chaqueña que siempre recibió una atención especial 

por parte de este Gobierno.  

Este año se ha concretado la compra, por parte del Gobierno provincial, de los terrenos del Barrio 

“Cheliyí” por un importe cercano a los 200 mil pesos, para su posterior transferencia a sus históricos 

ocupantes.  

Se propugnará una mejor inserción de los hermanos aborígenes al circuito productivo chaqueño, 

promoviendo fuentes de trabajo que respeten su propia idiosincrasia, tarea que se realizará con la 

cooperación del I.D.A.Ch.  

Se han dado importantes pasos en la reivindicación de nuestros héroes de Malvinas incrementándose 

la pensión mensual, otorgándosele un tratamiento diferencial en S.A.M.E.E.P. y S.E.Ch.E.E.P. con 

respecto a los costos de los servicios. Se dispuso un sistema especial juntamente con el Ministerio de 

Salud para que todos los ex combatientes de la Provincia sean atendidos correspondientemente y 

obtener con ello un pormenorizado detalle de su salud psicofísica y poder dar con esto respuesta 

adecuada a sus necesidades más angustiantes.  

Durante el transcurso del 2004 se inauguró el Monumento a los Héroes Chaqueños Caídos en 

Malvinas, tan anhelado por la ciudadanía de nuestra Provincia y reclamada por los compañeros de 

aquellos que quedaron en Malvinas. Esta monumental escultura fue erigida en la entrada de la Ciudad 

de Resistencia y el diseño y dirección de obra fue donado por el artista Fabriciano Gómez.  

Toda la tarea del Ministerio de la Producción estuvo fuertemente ligada a la educación como premisa 

básica de los programas, así como a la generación genuina de empleo, como base del desarrollo 

productivo de la Provincia. Es así que trabajamos en una serie de fondos de asistencia para distintos 

tipos de actividades, que signifiquen verdaderas herramientas para quienes arriesgan día a día por la 

producción.  

Así hemos creado, a partir del viejo Banco del Chaco S.E.M., la empresa provincial “Fiduciaria del 

Norte”, para administrar fideicomisos, con fondos especiales, de más de 30 millones de pesos, para 

asistir tanto a la industria como a la producción primaria.  



 

 

También hemos instrumentado el Fondo de Desarrollo Algodonero, que con una base de 20 millones 

de pesos asiste financieramente a más de 3.800 productores con predios cultivables de 150 hectáreas, 

para que puedan enfrentar la campaña.  

Destinamos 5 millones de pesos a un Fondo de Desarrollo Industrial que tiene el rol de asistir a 

industrias ya instaladas en sus necesidades de crecimiento.  

Por otra parte, implementamos, con 10 millones de pesos, el Fondo Fiduciario de Leasing para asistir 

financieramente a industrias radicadas en el Chaco para la adquisición de máquinas y equipamientos 

industriales. 

Siguiendo una línea constante en esta gestión, mediante el Fondo de Desarrollo Rural, hemos asistido a 

14.045 pequeños productores -cuyos predios son de hasta 10 hectáreas- con insumos, semillas y 

combustible por 7.200.000 pesos.  

A todo esto debemos sumar el diseño de un fondo compensador del precio del algodón, presentado 

ante la Nación para su implementación definitiva. De manera simultánea, dispusimos para financiar a 

través de las cooperativas, la compra de algodón en los últimos meses de la campaña agrícola 

2003/2004, de manera de atenuar los efectos especulativos que produjeron una baja de los precios 

percibidos por los productores en chacra y ante la falta de una política algodonera nacional que regule 

las fuerzas dispares del modelo de comercialización vigente, que produce grandes transferencias de 

los recursos del trabajo de los chaqueños, decidí crear el Fondo Fiduciario de Fortalecimiento del 

Mercado Algodonero que tendrá por objeto intervenir en el ciclo productivo del algodón, desde su fase 

primaria hasta la industrialización y/o comercialización del mismo; en los mercados de algodón en 

bruto, fibra de algodón y subproductos, utilizando para ello los mecanismos de mercados locales, 

nacionales e internacionales disponibles a los efectos de mejorar las condiciones de comercialización.  

El patrimonio del fondo estará constituido por los fondos de que dispone el Ministerio de la 

Producción como fiduciante consistente en 10 millones de pesos y otras disponibilidades y fondos que 

vamos a incorporar desde la Caja Provincial. De esta forma una vez más intervenimos en defensa de la 

economía provincial, participando activamente con políticas públicas en la instrumentación de 

medidas y mecanismos necesarios tendientes a lograr el desarrollo armónico y estable de los distintos 

sectores del Chaco.  

Este jueves, posiblemente, la Nación tenga una respuesta a las diferentes alternativas que hemos 

planteado desde la Provincia del Chaco. Vamos a salir a competir en el mercado. Mil doscientos pesos 

valía el algodón en febrero del año pasado y cuando comenzó la cosecha fuerte en marzo bajó a 800 y 

850 pesos; en febrero de 2005 el algodón se está pagando 650 pesos; no más de 500 a 550 pesos se va 

a pagar a partir de marzo, por eso el Gobierno de la Provincia del Chaco, después de más de 70 años, va 

a intervenir directamente en el sistema de comercialización del producto algodonero.  

No lo hacemos por intervención estatista; lo hacemos en defensa del campo chaqueño, del productor, 

de los cosecheros. (Aplausos).  

Sé y tengo la esperanza de que el Gobierno nacional va a hacer también un esfuerzo económico 

adicional para poder resolver medianamente la coyuntura de 2005; pero quiero decirles a todos 

ustedes que también está su compromiso de fijar un trabajo en los próximos meses, para que 

definitivamente los chaqueños tengamos un programa nacional algodonero y que se despeje la 

incertidumbre para los próximos 10 o 15 años.  

Con un claro criterio preventivo estamos trabajando desde el Gobierno en un convenio con el I.N.T.A., 

la Facultad de Ciencias Agrarias de la U.N.N.E. y la A.P.A., sumándose luego la Secretaría de Agricultura 



 

 

de la Nación, para el diseño de un mapa de riesgo agro climático para la región centro-sudoeste 

provincial; es decir, para 11 departamentos que representan el 70 por ciento del área agrícola. Este 

mapa de riesgo agro-climático contendrá la información básica para instalar en la Provincia un seguro 

de riesgo climático para inundación y sequía. Es decir que dotaremos a nuestros productores de una 

herramienta valiosa para disminuir al extremo los riesgos.  

Desarrollamos junto con la Unión Industrial del Chaco y la Universidad Tecnológica Nacional la 

incubadora de pequeñas y medianas empresas y se habilitó una línea de créditos a tasa bonificada 

para P.yMe. en el Nuevo Banco del Chaco, dando además créditos y asistencia técnica a pequeños 

productores asociados y a comunidades aborígenes a través del Pro.De.R.N.E.A.  

Justamente, durante el último año hemos llevado adelante una estrategia de desarrollo rural que 

permita superar las condiciones de marginalidad y pobreza de pequeños productores, trabajadores 

rurales y comunidades aborígenes, articulando los esfuerzos de distintos organismos del Gobierno 

para la consolidación de las tramas productivas y la infraestructura social básica. Con estas acciones 

queremos sostener y respaldar a 6.300 productores de subsistencia y a otros 5.400 productores 

capitalizados, pero empobrecidos.  

Con fondos del Pro.De.R.N.E.A., durante el 2004 hemos asistido a 168 familias agrupadas en 34 

proyectos, por un total de 816 mil pesos, y a 11 asociaciones de aborígenes, con 255 familias 

beneficiarias, que recibieron asistencia financiera y técnica por aproximadamente 300 mil pesos. Para 

este año, contamos con un presupuesto operativo aprobado que permitirá alcanzar a 700 familias con 

una asistencia financiera de 2.700.000 pesos, a lo cual habremos de sumar 1.400.000 pesos para el 

desarrollo auto - sostenido de las comunidades aborígenes.  

En lo referente a la producción tabacalera decidimos medidas de claro respaldo a los productores 

como el apoyo financiero de 250 mil pesos para la construcción de un Centro de Estufado en los 

predios de la Cooperativa Tabacalera de Colonia Benítez, que beneficiará a los productores de tabaco 

claro tipo Virginia. También dimos créditos para la compra de insumos, reparación de estufas y 

reparación de infraestructura a otros 622 productores por más de un 1.700.000 pesos. 

Asimismo, hemos transferido 200 mil pesos provenientes del Fondo Especial del Tabaco a la 

Cooperativa para la compra de tabaco oscuro tipo Criollo Correntino con el cual ya se fabricaron 5 mil 

cigarros, con el nombre de "Puro Chaco", capacitándose personal para este fin que es dar valor 

agregado a este tipo de producción y presentar a este producto como una alternativa distinta de 

nuestra tierra.  

Durante el 2004, dimos pasos importantísimos dentro del Programa Ganadero del Norte –Pro.Ga.No. 

Así, por ejemplo pusimos en marcha el frigorífico caprino de Pampa del Infierno que cuenta con tráfico 

federal, que permitió concretar dos operaciones de exportación de 32 toneladas durante el año. 

Asimismo, fuimos consolidando la Cooperativa Trento Chaqueña para el desarrollo de su plan de 

negocios y de marketing. Justamente está previsto contar con el Programa de Calidad que involucrará 

todo el proceso hasta la llegada al cliente.  

Estamos decididos a consolidar la producción caprina para lo cual hemos ampliado el Convenio con la 

Provincia Autónoma de Trento para la realización de inversiones a nivel predial y capacitación de 

productores, de manera de mejorar la producción en cantidad y calidad requerida por el Frigorífico. 

Este proceso incluyó la inscripción con personería jurídica de 7 Asociaciones de Productores del 

Pro.Ga.No. y un sistemático asesoramiento que benefició de manera directa a 420 productores, e 

indirecta a otros mil. Los primeros resultados ya comenzaron a advertirse en las exposiciones de 



 

 

Pampa del Infierno y Misión Nueva Pompeya. Asimismo, concretamos las inversiones básicas previstas 

para los Centros Productivos –Ce.De.Pro.- en El Espinillo y Miraflores.  

Quiero referir también a la producción apícola que, para el Chaco, significa actualmente un sector que 

produce 1.500 toneladas de miel anualmente, correspondientes a 50 mil colmenas. El 18 por ciento de 

su producción está certificada: 10 por ciento a través del protocolo de calidad de mieles del Chaco 

inscripto y aprobado en el Se.Na.Sa. y, el 8 por ciento, como miel orgánica. Queremos dar aún más 

impulso y, por eso, hemos dictado a 650 producto res los cursos de iniciación apícola, con la difusión 

del protocolo de calidad y la diferenciación de las mieles chaqueñas.  

En los próximos meses, habilitaremos un fondo fiduciario específico para el financiamiento de 

emprendimientos de transformación de la producción y daremos un apoyo de 185 mil pesos para el 

equipamiento de la sala de extracción de Villa Ángela, que generará miel para tráfico federal y 

exportación.  

Por otra parte, en lo referente a la producción forestal e industrial, quiero remarcar las acciones a 

conciencia realizadas desde el Estado para equilibrar la fuerte demanda por reconvertir áreas de 

bosques en tierras agrícolas, para el manejo sustentable de monte nativo y para la cuantificación de la 

oferta, es decir de la disponibilidad actual y futura de materia prima de las distintas especies.  

Además, quiero anunciar que con una inversión de aproximadamente 650 mil dólares pondremos en 

marcha centros de producción y servicio en Juan José Castelli, Presidencia Roque Sáenz Peña y Puerto 

Tirol, gestionados por las asociaciones forestales, que contarán con secaderos y equipamiento 

industrial que permitirá- por primera vez en la Provincia- contar con volúmenes y calidades 

exportables de madera seca dimensionada, pisos y otros productos demandados en el mercado 

mundial.  

Por otra parte, en una clara muestra de nuestro respaldo a la diversificación y reconversión, en este 

año, profundizaremos nuestro compromiso de impulsar una fuerte dinámica de ejecución al Proyecto 

de Desarrollo Agro industrial de la Mandioca, en el Departamento Bermejo. Se ha dado inicio a la 

construcción de la fábrica de elaboración de fécula de mandioca, que tendrá un costo final de 3 

millones de pesos.  

También hemos tomado la decisión política de apoyar la actividad de fabricación de ladrillos 

asignando una partida financiera de 500 mil pesos que posibilite la concreción de este apoyo, 

beneficiando a por lo menos 1.200 productores ladrilleros con escaso capital y baja capacidad de 

gestión. Vamos a dar principalmente una asistencia técnica para mejorar la calidad del producto y 

adecuarlo a las demandas y calidades requeridas por el mercado y una asistencia financiera de hasta 

600 pesos por productor para la adquisición de equipamiento e insumo.  

Seguimos sosteniendo que el verdadero despegue del Chaco vendrá de la mano del desarrollo 

industrial que le de valor agregado a nuestra materia prima, por eso, hemos dado pasos concretos que 

vamos a profundizar en el presente año. En este marco quiero destacar las obras de provisión de agua 

y enripiado de los accesos de los parques industriales de Fontana y Tirol, en donde se produjeron dos 

radicaciones nuevas, con 4 proyectos aprobados.  

También se evaluaron y otorgaron 30 créditos a Pyme. por 140 mil pesos, y otros 78 créditos por 

328.000 pesos del Fondo de Desarrollo Industrial. En lo que abarca el Proyecto de Dinamización 

Productiva respaldamos a 7 proyectos por un total de 485 mil pesos. Con los Proyectos Federales de 

Innovación Productiva hemos aprobado 4 que sumaron 291 mil pesos. 



 

 

Hemos demostrado, con un hecho sin precedentes, nuestro cabal compromiso con el ambiente y las 

futuras generaciones, creando una reserva natural de un millón de hectáreas en El Impenetrable y 500 

mil hectáreas de Humedales, a través del Sitio Chaco Ramsar, con regulación de la frontera 

agropecuaria y control satelital. Esto significa poner un claro ejemplo generando conciencia con 

acciones sobre el cuidado de nuestra Madre Naturaleza. En estos momentos, donde en todo el planeta 

se advierten consecuencias del mal manejo del hombre respecto de sus recursos naturales, acá, en el 

Chaco, dimos un paso concreto para revertir esa tendencia.  

Interfluvio Teuco–Bermejito: En el 2004 se ha concretado la entrega a familias criollas de 47 viviendas, 

con sus correspondientes infraestructuras: predio, aljibe y represa-, acondicionadas para el desarrollo 

productivo de las mismas. Con la entrega de 6 viviendas más proyectadas para los primeros meses de 

2005 se completarían las 53 previstas para esta primera etapa.  

Las distintas áreas del Gobierno involucradas en este proyecto han desarrollado un plan de trabajo con 

la finalidad de poder relocalizar 90 familias más a lo largo del año en curso, lo que totalizaría, a fines 

del 2005, 143 familias criollas relocalizadas con sus correspondientes viviendas. Esto permitiría 

concretar, al cabo de este año y con casi el 50 por ciento del objetivo cumplido, la relocalización de un 

total de 300 familias contempladas por el proyecto.  

De esta forma cumpliríamos las metas propuestas para la entrega definitiva de las 150 mil hectáreas 

que les corresponden a nuestros hermanos aborígenes.  

También para este programa se realizarán inversiones en provisión de agua para la ganadería, en 

distintas etapas por 697 mil pesos.  

Hemos trabajado, desde la Secretaría de Comercio Exterior y Relaciones Internacionales, para una 

inserción competitiva del Chaco en el mundo globalizado, teniendo en cuenta el actual panorama 

comercial e institucional de las naciones, la regionalización de las políticas y la necesidad de establecer 

vínculos en bloque entre las gobernaciones, Prefecturas e Intendencias, que son las equivalentes a las 

gobernaciones en Chile y Bolivia, que potencien las decisiones en favor de la región. Desde este 

concepto hemos dado singular importancia a la articulación entre el Ministerio de la Producción con el 

sector privado, para conformar una oferta exportable competitiva de acuerdo con la realidad 

económica y empresarial de la Provincia.  

Tal como me comprometí hace un año en este mismo recinto, el Chaco asumió con plenitud su rol de 

protagonista central en el proceso regional de integración, tanto en la faz internacional, profundizando 

raíces con nuestros hermanos de Brasil, Bolivia, Chile y Paraguay, como en la consolidación del Norte 

Grande Argentino, espacio que ha sido reconocido ya desde la Nación, por tantos años de postergación.  

En el plano internacional hemos dado prioridad al desarrollo de la Z.I.Co.Sur, espacio en el que 

confiamos para consolidar la presencia protagónica del Chaco en este mercado que se está gestando 

entre el cono sur americano y el área del Asia Pacífico. Todos sabemos que los pasos que podamos dar 

en esta dirección permitirán una consolidación institucional de la Provincia así como inmejorables 

oportunidades de negocios para los productores chaqueños agroindustriales, ganaderos, madereros, 

apícolas, carboníferos y otros.  

Decidimos ser muy serios en esta tarea de integración. Por eso, en el encuentro de Z.I.Co.Sur realizado 

en junio en esta capital, hemos promovido la participación, por primera vez, de las entidades 

multilaterales de crédito que iniciaron un proceso que ya está dando muy buena información sobre las 

necesidades regionales que, hasta el momento, eran tomadas como cuestiones aisladas o individuales. 

También abrimos las puertas a este proceso a la participación de los claustros universitarios 



 

 

nacionales y extranjeros, que están interviniendo en los estudios de factibilidad de proyectos comunes 

para toda nuestra región.  

Es bueno recordar que después de junio, con la participación de los organismos internacionales y la 

fijación de políticas concretas de las provincias del Norte argentino, se ha logrado que el Banco 

Interamericano de Desarrollo con la contrapartida nacional disponga los 900 millones de dólares para 

las nueve provincias: Esos son los 100 millones de dólares que están para obras de infraestructura 

chaqueña. Es decir, que lo que fijamos en junio –o la estrategia fijada anteriormente y que cerramos en 

junio en el Chaco- dio sus resultados y esperemos que se concrete a la brevedad con la construcción 

del electroducto N.E.A.-N.O.A. – como dije hoy-, el segundo puente Chaco-Corrientes y otras obras 

viales por 76 millones de pesos.  

Sé cabalmente que el camino a recorrer será largo hasta hallar los resultados que anhelamos, pero me 

sobra la fe, porque elegimos siempre el surco más profundo, atendiendo las urgencias, pero sin olvidar 

que la siembra es a largo plazo. Solamente quienes se atreven a dar pasos hacia la realización de sus 

sueños, saben realmente hasta dónde son capaces de llegar.  

Con este espíritu, hemos logrado motorizar la firma del Estatuto del Norte Grande avalado por seis 

provincias que, tenemos la certeza, será la base de la organización que dé la estructura social, política y 

económica que nuestras provincias necesitaban para organizarse y crear una zona común que 

privilegie nuestras relaciones zonales.  

Durante el presente año vamos a bregar para alcanzar objetivos que profundicen la tarea realizada en 

pro de los procesos de integración, como por ejemplo establecer la Secretaría Ejecutiva del Norte 

Grande y poner en marcha nuevamente -y con bríos- el Foro de Gobernadores del C.Re.C.E.N.E.A. 

Asimismo, trabajaremos en busca de consolidar nuevos acuerdos con aliados estratégicos como la 

Provincia Autónoma de Trento, el País Vasco, la Xunta de Galicia, Cataluña y los estados del Sur de 

Brasil. Sin descansos, iremos ajustando, a través de un organismo de coordinación oficial, aspectos 

centrales de la Z.I.Co.Sur, como por ejemplo: infraestructura, transporte, comercio exterior, turismo, 

recursos científicos, tecnología e innovación, simplificación de trámites aduaneros, energía y comercio 

solidario.  

Este año vamos a trabajar, además de los países miembros de la Z.I.Co.Sur, con los estados que 

integran la Comunidad Andina de Naciones y la Organización del Tratado de Cooperación Amazónica.  

Con el criterio de un Chaco que quiere mostrar sus bellezas como espacios de atracción turística, 

seguiremos dando impulso a las tareas desde la Dirección de Turismo como factor productivo y 

generador de recursos. Tal como fue nuestro andar en el 2004, en este año vamos a desarrollar las 

acciones de capacitación para nuestros recursos humanos y consolidación de infraestructura, para el 

desarrollo turístico de la Provincia y de la región.  

El trabajo de concientización tendrá dos direcciones: hacia nuestra propia gente, para que a su calidez 

habitual vaya incorporando gestos claros de recepción al turista y hacia fuera, para que en todas las 

ferias, exposiciones y espacios de promoción se conozcan las alternativas naturales que ofrece nuestro 

Chaco.  

Desde el Instituto de Colonización hemos atendido de manera personalizada a más de 4.500 

productores, pues el Directorio de este organismo se constituyó semanalmente en todas las regiones 

de la Provincia. Asimismo, con una intensa tarea de barrido, hemos recuperado 140 mil hectáreas pre 

adjudicadas, las que se reincorporaron al remanente fiscal por incumplimiento de obligaciones.  



 

 

También las documentaciones necesarias para el otorgamiento del título de propiedad para 200 

pequeños productores de predios inferiores a las 50 hectáreas, con precios simbólicos de 1 peso por 

hectárea, todos los cuales recibirán sus títulos definitivos este año. 

A partir del 1 de Septiembre, rehabilitamos las adjudicaciones en venta, suspendidas en enero de 

2004, en los 23 departamentos de la Provincia, con exclusión de los departamentos Almirante Brown y 

General Güemes, que tienen casi la totalidad de las tierras fiscales, estando prevista la regularización 

integral del remanente fiscal libre de adjudicación en las 180 mil hectáreas que aún permanecen en tal 

situación.  

Finalmente concretamos mensuras y subdivisiones por administración, en más de 70 mil hectáreas de 

distintos puntos de la Provincia, tarea que beneficio a 546 productores.  

Para cumplir con esta intensa tarea hemos invertido más de un millón de pesos para la renovación de 

equipos y la incorporación de elementos de alta precisión para las mensuras. 

Ratificando nuestra concepción ideológica y política, he asistido en enero a la celebración del 

Centenario de la Cooperativa "El Triunfo" de Margarita Belén, cuyo remate pudo ser superado luego 

que el Ministerio de la Producción se hiciera cargo de la deuda que mantenía la Cooperativa con un 

acreedor por la máquina desmotadora. Desde siempre sostuve que hay que trabajar en la senda de la 

solidaridad y el asociativismo.  

Nunca debemos olvidar que el Chaco creció en forma solidaria y asociativa, porque nuestros 

antepasados fueron sabios en comprender que el individualismo llevaba a la disgregación y a no 

resolver jamás los problemas de fondo. Debemos rescatar lo más valioso de nuestra historia, 

reconocer nuestras raíces para no abandonar jamás la actitud solidaria.  

El aporte del Gobierno para salvar esa cooperativa fue emblemático, porque se trata de una de las 

cooperativas agrícolas más antiguas del mundo. Pero no nos quedamos en eso: sabemos que hay otras 

cooperativas que están sufriendo momentos de angustia financiera, por eso ya realizamos gestiones 

con el Instituto Nacional para conseguir soporte técnico y el relevamiento para desarrollar alternativas 

sustentables de producción, mientras buscamos opciones de salvatajes económicos. Y a la Cooperativa 

de Margarita Belén no solamente la salvamos del remate a la desmotadora, sino que está siendo 

reparada y va a formar parte del proyecto de fortalecimiento de la comercialización algodonera del 

Chaco. Vamos a desmotar algodón en Margarita Belén. (Aplausos en el recinto y en la barra).  

Diálogo político: En este mismo recinto, que es la genuina representación del pensamiento político del 

Chaco, me comprometí hace un año a gobernar para un millón de chaqueños.  

Hoy puedo aseverar ante ustedes mi satisfacción porque creo cabalmente que el 2004 ha sido un año 

de diálogo permanente con toda la sociedad chaqueña. Tuvimos plenos entendimientos en algunos 

casos y marcadas diferencias en otros, pero siempre sosteniendo el valor supremo del bien común, con 

una mirada absolutamente integradora, sin exclusiones.  

Por eso, también mantuvimos y propugnamos el diálogo interreligioso, apoyando de manera 

irrestricta al movimiento ecuménico, coincidiendo plenamente en su propuesta de armonía y paz entre 

los pueblos.  

A nadie se le impuso una forma de pensar, por eso tanto las entidades gremiales, intermedias, 

profesionales, barriales, comunitarias, deportivas, sociales y económicas fueron recibidas por las 

estructuras del Estado provincial en la búsqueda de encontrar respuestas favorables, siempre dentro 

de las posibilidades verdaderas de la Caja Pública.  



 

 

Sé concienzudamente que aún quedan muchas respuestas por dar, y hacia allí se enfilan muchos 

desafíos que tenemos para este año, porque sabemos que no nadamos en un mar de abundancia y que 

tendremos que poner mucha creatividad y aún más sacrificios para superar estos tiempos de 

restricciones económicas y presupuestarias.  

De cara a los días que vendrán, sostengo el diálogo en busca del consenso como herramienta 

indispensable para preservar la paz social y para encontrar los caminos más sólidos para el despegue 

de esta Provincia, en la que más de un millón de almas soñamos con un futuro mejor para todos, un 

mañana donde la mano solidaria tendida, la mirada hacia los que menos tienen, sea el gesto habitual. 

Señor presidente, señores legisladores: Tengo siempre presente que los días que transcurren son muy 

duros para muchas familias chaqueñas, porque el Estado no tiene capacidad de respuesta inmediata 

para toda la problemática social. Sé también, que en este contexto de adversidades es cuando mejor 

podemos templar el espíritu. Y, créanme, que esto para mí no son meras palabras. Porque crecí viendo 

y admirando el trabajo de familias, que sin dudas se transformaron en ejemplos a seguir, que contra 

inclemencias climáticas, sin regalos de los gobiernos de turno y sin más recursos que su tesón fueron 

levantando al Chaco en cada pueblo, en cada chacra.  

Ese tesón, ese esfuerzo es el que convoco a revivir, con el compromiso que las políticas públicas del 

Estado seguirán enfocadas a respaldar el anhelo de su gente de construir una realidad distinta, mejor, 

con sacrificio, con solidaridad.  

Todo lo que hemos concretado y todo lo que pretendimos realizar necesita, de manera indispensable, 

de una dinámica y comprometida participación ciudadana desde las instituciones. 

Se trata de recuperar el sentido de responsabilidad solidaria, porque sin solidaridad no hay destino, 

porque la reconstrucción tan declamada de nuestro Chaco no se puede lograr con eternas peleas de 

sectores que sólo aporten a hacer más caótica y dramática la situación.  

Como gobernador puedo asegurarles que todos los funcionarios estamos buscando siempre las 

alternativas que nos permitan superar la pobreza, la miseria y los desequilibrios.  

Como es lógico de entender, resulta complejo y muchas veces sentimos el rigor de no tener todas las 

respuestas de inmediato. Pero es nuestro compromiso el que nos mantiene con los brazos firmes y con 

la atención en alerta.  

Desde este espíritu es que cada obra pública, cada programa, se proyecta y realiza con la única meta 

del bienestar de la gente, porque el significado social siempre trasciende a las cuestiones financieras, 

como cuando levantamos nuevos hospitales o nuevas escuelas.  

Por eso convoco, una vez más, a mujeres y hombres del Chaco para avanzar juntos hacia el destino que 

queremos legar a nuestros hijos. Caminemos reconociendo las diferencias, pero unidos, siempre 

unidos en las coincidencias, en el consenso, sin titubeos, con espíritu de grandeza, con honradez, con 

nuestras convicciones y con entereza para enfrentar las adversidades. Juntos, en definitiva, porque 

¡TODOS SOMOS CHACO! Muchas Gracias. (Aplausos).  

SR. PRESIDENTE (Urlich).- Hemos escuchado el mensaje del señor gobernador de la Provincia que da 

apertura al 37º período de sesiones ordinarias de esta Cámara de Diputados.  

Señores legisladores: No habiendo más asuntos que tratar se levanta la sesión. 

 -Es la hora 11 y 53. 


